
Мошенники 
переходят 
всякие 
границы
Гражданам предлагают 
вернуть деньги  
из-за рубежа от имени АРБ

Прикрываясь именем Ассоци-
ации российских банков (АРБ), 
 мошенники предлагают клиентам 
иностранных форекс-дилеров 
вернуть за вознаграждение сред-
ства с замороженных в офшо-
рах счетов. Свои услуги «юристы» 
оценивают в 7% от возвращенной 
суммы. Впрочем, рассчитывать 
на это не стоит: воспользовав-
шись заманчивым предложени-
ем, можно лишь приумножить 
финансовые потери,  отмечают 
эксперты, указывая, что это 
 новый вид мошенничества.

Ассоциация российских банков 
(АРБ) сообщила, что от имени ассо-
циации проводятся мошеннические 
рассылки и звонки с предложения-
ми об оказании услуг по выводу «де-
нежных средств с недобросовестных 
брокеров». В подложных письмах 
предлагается заключить договор на 
оказание таких услуг на бланке АРБ 
с корректно указанными адресами, 
но никогда не использовавшими-
ся телефонами. Договор пописан от 
имени «юриста компании 

”
Ассоци-

ация Российских Банков“ Шерского 
Алексея Андреевича». Однако АРБ яв-
ляется общественной организацией, 
а не коммерческой компанией, ука-
занный в тексте человек никогда не 
работал в ассоциации и не привле-
кался для выполнения каких-либо 
задач, отмечается в сообщении.

В приложенном к одному из пи-
сем договоре (есть у 

”
Ъ“) указывает-

ся, что АРБ как исполнитель обязу-
ется оказать заказчику такие услуги 
как «вывод денежных средств с не-
добросовестных брокеров, занима-
ющихся мошенническими финан-
совыми махинациями», «перевод де-
нежных средств с офшорной зоны 
и замороженных счетов». Стоимость 
услуг мошенники оценили в 7% от 
суммы возвращенных средств.

Президент АРБ Гарегин Тосунян 
заверил 

”
Ъ“, что ассоциация никог-

да не занималась, не занимается 
и не планирует заниматься получе-
нием денежных средств, находящих-
ся на счетах различных компаний, 
как в России, так и за ее пределами.
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Банки защитят от капитала
Он перейдет к Промсвязьбанку вместе с кредитами ОПК

Несмотря на протесты участников рын-
ка, Минфин готовит поправки в законо-
дательство, по которым при передаче 
кредитов по гособоронзаказу в Пром-
связьбанк (ПСБ) банкам придется по-
делиться капиталом. По данным ”Ъ“, 
идею уже поддержали в правительст-
ве и Госдуме, она может быть реализо-
вана до конца марта. По оценкам экс-
пертов исходя из предполагаемого 
объема передачи ссуд, ПСБ может по-
лучить до 80 млрд руб. капитала. Меха-
низм передачи пока не ясен, как и в це-
лом ситуация по оборонным кредитам, 
но чиновники настаивают, что исклю-
чений не будет ни для кого, в том числе 
госбанков.

Норму о том, что передача оборонных 
активов в специально выделенный для это-
го ПСБ будет сопровождаться передачей ка-
питала, предполагается закрепить в законе 
«О государственном оборонном заказе». Со-
ответствующий законопроект правитель-
ство может внести в Госдуму до конца меся-
ца, говорят источники 

”
Ъ“, знакомые с хо-

дом его подготовки. Заместитель минист-
ра финансов Алексей Моисеев уточнил, что 
порядок перехода кредитов по гособорон-
заказу закрепят в законопроекте, который 
регламентирует работу ПСБ в новом стату-
се. По словам чиновника, передача креди-
тов пока будет добровольной, но, если бан-
ки примут такое решение, избежать дейст-
вий с капиталом уже не удастся.

«Это требуется для соблюдения норма-
тивов ПСБ. Новые кредиты требуют капи-
тала»,— пояснил источник 

”
Ъ“ в Минфине. 

По оценкам министра финансов Антона 
Силуанова, ПСБ может получить от других 
банков до 1 трлн руб. кредитов, выданных 
предприятиям ОПК. Речь идет, в частности, 
о Сбербанке, ВТБ, Газпромбанке, Россель-
хозбанке, банках «Россия» и «Санкт-Петер-
бург», Новикомбанке и Всероссийском бан-
ке развития регионов. Во всех них, кроме 

банка «Россия», с которым связаться не уда-
лось, не комментируют данную тему.

ПСБ выбран опорным банком для осу-
ществления операций по гособоронзака-
зу и крупным госконтрактам с целью за-
щиты других кредитных организаций от 
западных санкций (см. 

”
Ъ“ от 19 января). 

Как отмечали в ЦБ, докапитализация ПСБ, 
который находится на санации, и его пе-
редача государству должны состояться 
в течение первого квартала 2018 года. Со-
провождать гособоронзаказ банк будет од-
новременно с обычными операциями. ЦБ 
предварительно оценивал потребность 
в докапитализации ПСБ в 100–200 мл-
рд руб. Тем не менее, как отметил вчера 
Алексей Моисеев, остается много вопро-
сов, в том числе как именно будет проис-
ходить отказ банков от работы с оборон-
ными предприятиями.

По данным источников 
”
Ъ“, одним из ос-

новных лоббистов отказа из-за санкций от 
оборонных кредитов был глава Сбербанка 
Герман Греф. Однако «нагрузка» в виде пере-
дачи капитала его не устраивает. Источник 

”
Ъ“ в Сбербанке подчеркнул, что до сих пор 

непонятна схема того, как это может быть 
сделано. По его словам, вопрос осложняет-
ся тем, что 49% акций Сбербанка находятся 
в свободном обращении, а при таких про-
цедурах, как отчуждение части капитала, 
нужно учитывать позицию миноритариев. 
Член комитета по взаимодействию с мино-
ритарными акционерами Сбербанка Дмит-
рий Удалов сообщил 

”
Ъ“, что «акционерам 

важно принять участие в обсуждении меха-
низма передачи кредитов для ОПК и сопут-
ствующих процедур, которые могут повли-
ять на положение банка».

Сам господин Греф официально заве-
рил, что ситуация с передачей капита-
ла Сбербанк «никак не коснется». Однако 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом разработ-

ки законопроекта, утверждает, что, если 
норма будет принята, она затронет все без 
исключения банки, которые намерены пе-
редать ПСБ активы. Об отказе от этого пока 
заявил только Новикомбанк.
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Минфин придержит 
конкурентов
Доходность облигаций  фабрики проектного 
финансирования может быть ограничена

Минфин хочет, чтобы Внешэкономбанк 
согласовывал с ним доходность облига-
ций, которые будут выпускаться в рам-
ках недавно созданной властями фабри-
ки проектного финансирования. Такую 
норму ведомство включило в проект пра-
вительственного постановления о пре-
доставлении госгарантий по таким бу-
магам. Необходимость согласования 
ведомство объясняет угрозами для рын-
ка ОФЗ, которые неизбежно возникнут, 
если обеспеченные госгарантиями но-
вые облигации окажутся доходнее гос-
бумаг, выпускаемых самим Минфином.

Минфин РФ вчера опубликовал на 
regulation.gov.ru проект постановления пра-
вительства, посвященный правилам предо-
ставления госгарантий по облигациям, раз-
мещаемым специализированным общест-
вом проектного финансирования (СОПФ, 
100-процентная «дочка» ВЭБа).

Напомним, о фактическом создании на 
базе ВЭБа фабрики проектного финансиро-
вания премьер-министр Дмитрий Медведев 

объявил на инвестфоруме в Сочи. Глава пра-
вительства тогда утвердил соответствующую 
программу, и в этот же день Внешэкономбанк 
заключил первые соглашения на общую сум-
му в 180 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 16 февраля). ВЭБ 

станет оператором программы и на первом 
этапе (до 2019 года) будет отбирать проекты. 
Программа предусматривает финансирова-
ние проектов по принципу «80 на 20», где 20% 
это собственные средства инициатора про-
екта, остальное — заемные средства, синди-
цированные через транши для снижения ри-
сков участников проекта. Финансирование 
в рамках фабрики будет предоставляться на 
сумму от 3 млрд руб. и на срок до 15 лет. Ставка 
по таким кредитам составит в среднем 8–9%.

Для реализации госпрограммы государ-
ство готово предоставлять субсидии из бюд-
жета на возмещение расходов в связи с пре-
доставлением льготных кредитов, а также 
госгарантии по облигационным займам, 
привлекаемым СОПФ.

новости — с2

К «Справедливой помощи» 
добавят скорую
Соратники Елизаветы Глинки создают новый фонд

Друзья благотворительной  организации 
«Справедливая помощь Доктора  Лизы», 
включая не только экс-сотрудников, 
но и действующих попечителей фонда 
(в их числе супруг Елизаветы Глинки Глеб 
Глинка и экс-руководитель программы 
помощи детям, пострадавшим в резуль-
тате военных действий и катастроф На-
талья Авилова) организуют новый фонд. 
Это должна быть «небольшая, мобиль-
ная» организация для оперативной по-
мощи «тем, кто в ней нуждается прямо 
сейчас»: паллиативным больным, без-
домным, малоимущим, пострадавшим 
в военных действиях и катастрофах и де-
тям, пострадавшим от жестокого обра-
щения. Фонд планирует создать музей-
архив доктора Лизы и открыть филиал 
на Донбассе. В понедельник документы 
о регистрации поданы в Минюст.

«Наш фонд (Благотворительный фонд 
имени Елизаветы Глинки 

”
Доктор Лиза“.— 

”
Ъ“) — это очень большая часть старой ко-

манды. Речь идет не только о прежних со-
трудниках, но и о партнерах фонда и коммер-
ческих структурах, которые многие годы по-

могали тем, кому помогала Лиза»,— расска-
зала 

”
Ъ“ учредитель нового фонда Наталья 

Авилова. Напомним, фонд «Справедливая 
помощь» создала Елизавета Глинка. После 
ее гибели в авиакатастрофе над Черным мо-
рем в конце 2016 года президентом организа-
ции стала журналист Ксения Соколова, орга-
низация изменила название и правовой ста-
тус, став Международной благотворительной 
общественной организацией «Справедливая 
помощь Доктора Лизы». В годовщину гибели 
доктора Лизы появились сообщения о рас-
коле в фонде, хотя все сотрудники фонда это 
отрицали (см. 

”
Ъ“ от 28 декабря 2017 года). 

«Мне казалось, что мы должны остаться в том 
формате, который был при Лизе, скромном, 
в подвале, все для больных,— объясняет 

”
Ъ“ 

госпожа Авилова.— Но у 
”
Справедливой по-

мощи“ есть своя концепция развития, и мои 
попытки сохранить старое не давали ее раз-
вивать. Мы расстались на конструктивном 
подходе: если есть силы, поддержка, то нуж-
но идти, делать фонд и в рамках этого фонда 
делать так, как ты считаешь нужным».
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В бюджете на 2018 год госгарантии под эти обли-
гации предусмотрены на сумму 294 млрд руб. Ре-
шение о предоставлении гарантий будет прини-
мать правительство — они могут предоставляться 
облигациям СОПФ, размещаемым как для предо-
ставления займов по проектам фабрики, так и для 
приобретения у ВЭБа прав требований по креди-
там заемщиков в рамках программы. Как ранее со-
общал глава ВЭБа Сергей Горьков, госкорпорация 
планирует разместить первый транш облигаций в 
рамках фабрики в первом полугодии. «Мы чувству-
ем большой интерес со стороны инвесторов. Я уве-
рен, что мы разместим транш с очень хорошей до-
ходностью»,— говорил он.

Это ожидаемое событие и обеспокоило Мин-
фин, который опасается, что новые бумаги могут 
стать для инвесторов значительно более привле-
кательными, чем его собственные ОФЗ. Поэтому 
в предложенном проекте постановления содер-
жится норма об обязанности ВЭБа согласовывать с 
Минфином уровень доходности облигаций, обес-
печиваемых госгарантиями в рамках фабрики про-
ектного финансирования. Необходимость такого 
контроля в пояснительной записке к проекту объ-
ясняется тем, что «размещение облигаций СОПФ 
фабрики по доходности, существенно превышаю-
щей доходность ОФЗ сопоставимого срока, чрева-
то деструктивным влиянием на российской рынок 
государственных ценных бумаг».

Отметим, что страхи по поводу «конкурирую-
щих» заимствований ранее уже овладевали Мин-
фином. В 2010 году с подачи ведомства в законо-
дательство была введена норма о регулировании 
валютных займов госкомпаний и госкорпора-
ций. Тогда было установлено, что решения о та-
ких кредитах принимаются госкорпорацией или 
госкомпанией «в порядке, установленном пра-
вительством РФ». Эта норма стала реакцией вла-
стей на кризис 2008–2009 годов — тогда многие 
госкомпании столкнулись с проблемами при воз-
вращении набранных кредитов. Власти подстави-
ли плечо корпоративным заемщикам (в том числе 
и крупным частным компаниям), выделив на про-
грамму рефинансирования кредитов в госбанках 
РФ $50 млрд. Операция спасения прошла успеш-
но, но в правительстве решили, что крупные ва-
лютные займы госсектора следует контролиро-
вать. Однако введенная тогда в закон норма о та-
ком контроле так и не заработала, а обещанное по-
становление правительства не было выпущено — 
хотя в Белом доме и трудились над вычислением 
предельных показателей долговой устойчивости 
госкорпораций, которые, по замыслу чиновни-
ков, должны были утверждаться на их наблюда-
тельных советах. После 2010 года острота пробле-
мы спала, и страхи чиновников по поводу того, 
что госкомпании, «бесконтрольно» выходящие на 
рынок валютных займов, могут помешать прави-
тельству совершать заимствования, развеялись. 
Как показали последующие удачные для бюджета 
размещения евробондов, никто из госкомпаний 
не рискнул перебегать Минфину дорогу — меха-
низма устных консультаций топ-чиновников и ру-
ководства госкомпаний оказалось достаточно. По-
этому в конце 2013 года норма о согласовании ва-
лютных займов была отменена.

Евгения Крючкова,  
Вадим Вислогузов

Минфин 
придержит 
конкурентов

В январе 2018 года впервые 
с октября 2014 года реальные 
располагаемые доходы насе-
ления перестали падать, со-
общил вчера Росстат. Объяс-
няется это тем, что «в целях 
сопоставимости данных» ста-
тистики исключили из базы 
сравнения (доходов января 
2016 года) объем единовре-
менной выплаты пенсионе-
рам (порядка 240 млрд руб.), 
чего не делали весь 2017 
год. Если бы подход Росста-
та к оценке динамики доходов 
не изменился, в январе 2018 
года их годовое падение со-
ставило бы порядка 5%. Даже 
если Росстат продолжит при-
менять эту статистическую 
новацию к оценке динамики 
доходов, их рост в 2018 году 
не гарантирован.

Обнаруженная в январской 
статистической сводке Росстата 
нулевая после четырехлетнего па-
дения оценка изменения реаль-
ных располагаемых доходов в го-
довом выражении содержит сле-
дующее пояснение: «В целях со-
поставимости данных показатель 
рассчитан без учета единовремен-
ной денежной выплаты пенси-
онерам в январе 2017 года в раз-
мере 5 тыс. руб.». Аргументация 
статистиков выглядит странной, 
если учесть, что сопоставимости 
указанных данных они должны 
были добиваться и в течение 2017 
года, сравнивая доходы, которые 
весь год учитывали единовремен-
ную выплату пенсионерам, с по-
казателями 2016 года.

Заметим, 
”
Ъ“ писал о том, что 

в январе 2018 года стоит ожи-
дать ускоренного падения дохо-
дов на фоне высокой статистиче-
ской базы (см. 

”
Ъ“ от 29 декабря). 

Если бы не методологическая но-
вация Росстата, реальные доходы 
граждан в январе 2018 года сокра-
тились бы на 5% в годовом выра-
жении, оценил Игорь Поляков из 
ЦМАКП. «Вероятно, в Минэконо-
мики было какое-то совещание 
по поводу доходов,— рассуждает 
аналитик.— Не исключено, что 
методология изменена, чтобы до-
бавить позитива».

Стоит отметить, что номиналь-
ные располагаемые доходы (объ-
ем единовременной пенсион-
ной выплаты из них исключен) 
год назад росли в разы быстрее — 
на 6,1% против 2,9% в январе 2018 
года в годовом выражении. Более 
того, в январе 2018 года впервые 
за последние три года на 4% была 
проиндексирована зарплата бюд-
жетников, а также на 3,7% увели-
чены трудовые пенсии, что суще-

ственно поддержало динамику 
денежных поступлений населе-
ния. Но главное, что продолжает 
вносить позитив в оценку мате-
риального благосостояния домо-
хозяйств,— увеличение зарплат 

в рыночном секторе. Средняя ре-
альная зарплата в январе 2018 го-
да, по оценке Росстата, прибави-
ла 6,2% (как и в декабре 2017 года).

При этом в торговле в янва-
ре проявился больший потре-

бительский спрос, чем это мож-
но было бы предполагать по ди-
намике доходов населения. В 
январе 2018 года оборот розни-
цы в годовом выражении вырос 
на 2,8%, а за январь с учетом се-

зонности — на 0,7% (за декабрь 
2017 года увеличение составило 
0,2%), оценили в ЦМАКП. Обес-
печил его рост потребления не-
продовольственных товаров, ко-
торое подросло на 1,3% на фоне 
стагнации спроса на продоволь-
ствие. Подтверждает это, в част-
ности, скачок выпуска автомо-
билей на 32% и увеличение вво-
да жилья в январе более чем на 
16%. Потребление платных услуг 
также выросло в январе до 2,1% в 
годовом выражении (с 0,1% в де-
кабре 2017 года).

Статистическая стабилизация 
динамики доходов и устойчивый 
рост зарплат недостаточны, что-
бы обеспечить растущие потре-
бительские аппетиты граждан. 
Рекордный рост розничного кре-
дитования домохозяйств, обеспе-
ченный таким же снижением ста-
вок по кредитам, вызывая опа-
сения у чиновников и аналити-
ков, продолжился и в 2018 году 
(см. 

”
Ъ“ от 14 февраля). Одновре-

менно в рублевой части со счетов 
физлиц в январе 2018 года ушло 
453 млрд руб. (в январе прошло-
го года отток составил втрое мень-
ше — 155 млрд руб.), или 45% от 
средств, поступивших от физлиц 
в декабре 2017 года, оценили эко-
номисты Райффайзенбанка. «Воз-
можно, это обусловлено сниже-
нием сберегательной способно-
сти у населения (также это мож-
но назвать вынужденным пере-
ходом к потребительской модели 
поведения) из-за продолжающих 
снижение в реальном выраже-
нии располагаемых доходов»,— 
отмечают они.

Напомним, в 2018 году пра-
вительство прогнозирует рост 
реальных доходов населения 
на уровне 2,3%. В 2017 году при 
прогнозе их роста в 1,3% сниже-
ние реальных доходов состави-
ло 1,7%. Учитывая, что заметных 
бюджетных прибавок к зарпла-
там и пенсиям в 2018 году боль-
ше не предвидится, динамика 
доходов и зарплат напрямую за-
висит от частного сектора (он яв-
ляется основным источником 
роста зарплат в последний год). 
Впрочем, частные компании мо-
гут сменить стратегию — и пере-
направить ресурсы на капиталь-
ные вложения. Этот сценарий не 
является невозможным: февраль-
ские опросы промышленников, 
сделанные ИЭП им. Е. Гайдара, де-
монстрируют рост инвестицион-
ного оптимизма компаний на фо-
не обрушения прочих индикато-
ров настроений промышленно-
сти (см. справку).

Алексей Шаповалов

У доходов населения выбора нет
Росстат придумал, как остановить их падение

К О Н Т Е К С Т П Р О М Ы Ш Л Е Н Н Ы Е  К А Ч Е Л И  В  Ф Е В Р А Л Е  У Ш Л И  В Н И З

Вчера в Минэкономики подтвердили предположение, уже 
описанное ”Ъ“ (см. ”Ъ“ от 16 февраля): фундаментальных осно-
ваний для резкого ускорения роста промпроизводства в январе 
2018 года не было. Напомним, по данным Росстата, после 
спада в четвертом квартале и снижения на 1,5% в декабре 
2017 года в январе 2018 году выпуск увеличился на 2,9%, в том 
числе в обработке — на 4,7%. «Показатели обрабатывающей 
промышленности, очищенные от волатильных компонент, 
продолжают расти умеренными темпами. Неожиданно высокие 
темпы роста обрабатывающей промышленности в январе, 
как и ее спад в четвертом квартале 2017 года, обусловлены 
временными факторами»,— констатирует опубликованная вчера 
аналитическая записка ведомства «Картина промышленности».

В то же время первые данные опросов компаний в февра-
ле, представленные ИЭП им. Егора Гайдара, фиксируют ухуд-

шение индекса промышленного оптимизма ИЭП. Показатель, 
достигший в ноябре 2017 года многолетнего максимума, за три 
последующих месяца растерял весь оптимизм и опустился до 
двухлетнего минимума. Основная причина — разочарование 
предприятий в текущих объемах спроса: неудовлетворенность 
объемами продаж за январь—февраль выросла с 31 до 48 
пунктов (максимум за последние два года).

Аналогичная картина наблюдается и в динамике индекса 
прогнозов. В феврале баланс запасов ухудшился на 5 пунктов, 
что коррелирует с утратой оптимизма в отношении будущего 
спроса и планов выпуска. Одновременно снижались и балансы 
планов найма новых работников. При этом инвестиционные 
планы предприятий запускают, похоже, очередной этап инвес-
тиционной активности в промышленности, считают в ИЭП.

Алексей Шаповалов

Минобрнауки необходимо пересмо-
треть действующую систему денежного 
стимулирования воспитателей детских 
садов. С такой рекомендацией выступи-
ли эксперты Высшей школы экономи-
ки, которые проанализировали приме-
нение так называемого эффективного 
контракта (постепенно вводится в го-
сударственных учреждениях с 2012 го-
да) и пришли к выводу, что система не 
столько поощряет лучших работников, 
сколько работает как компенсация за 
низкий уровень оплаты труда в предше-
ствующие годы. По данным Минтруда 
России, переход на эффективный кон-
тракт в отрасли осуществлен на 96,4%, 
но исследователи отмечают, что ни ра-
ботники, ни местные власти до сих пор 
не понимают, что это такое.

За пять лет действия системы эффектив-
ного контракта в дошкольном образовании 
у местных властей и работников детских 
садов так и не появилось полного понима-
ния, что это такое, считают авторы исследо-
вания, выполненного Институтом образова-
ния НИУ «Высшая школа экономики» (ВШЭ). 
Анализ основан на данных мониторинга 
экономики образования в 2016/17 учебном 
году (опрошено 3887 человек из всех реги-
онов России). Исследование проводится с 

2002 года по поручению Минобрнауки РФ. 
Согласно действующему законодательству, 
под эффективным контрактом понимается 
договор с работником, в котором конкрети-
зированы его обязанности, условия оплаты, 
показатели и критерии оценки эффектив-
ности деятельности. В зависимости от это-
го назначаются стимулирующие выплаты и 
меры соцподдержки. По данным Минтруда 
России, переход на эффективный контракт 
в отрасли осуществлен на 96,4%. Эксперты 
указывают, что введение такого контракта в 
2012 году совпало с кардинальными переме-
нами во всей системе оплаты труда в образо-
вании: расходы дошкольных учреждений на 
эти цели выросли с 2010 по 2014 год вдвое — 
с 204,5 млрд до 437,8 млрд руб. «Изначально 
эффективный контракт понимался как при-
вязка оплаты к результату работы, но четких 
критериев нормативы не предложили. При-
мерно половина субъектов РФ не предложи-
ла своих критериев эффективности, а поль-
зуется обобщенными формулировками из 
трудового законодательства — 

”
за интенсив-

ность работы“, 
”
за стаж“»,— отмечают авто-

ры исследования.
«Чаще всего это готовы понимать лишь 

как красивый синоним общего и в чем-то 
уравнительного роста зарплат»,— считает 
директор Института образования НИУ ВШЭ 

Исак Фрумин. По его словам, одна из про-
блем в том, что критерии эффективности 
труда педагогов в системе дошкольного об-
разования в принципе размыты. Здесь нет 
системы баллов, экзаменов, ЕГЭ, благодаря 
которым государство может судить об эффек-
тивности учителей. Вместо этого — коллек-
тивный труд, в рамках которого непросто 
разделить образование, воспитание и уход 
за детьми, обязанности воспитателя и млад-
шего воспитателя.

«Де-факто рост зарплат в регионах и муни-
ципалитетах был воспринят как мера соци-
ального характера, имеющая отношение ко 
всем педагогическим работникам, как сво-
его рода компенсация за низкий уровень 
оплаты труда в предыдущие годы. Замысел-
то как раз был в том, чтобы повысить доход 
наиболее результативных работников, сде-
лать это платой за качество, а не за объем ра-
бот»,— сказала 

”
Ъ“ профессор Института об-

разования Ирина Абанкина.
Согласно полученным данным, эффек-

тивный контракт «наряду с другими шагами 
государства» действительно позволил улуч-
шить социальную ситуацию в секторе до-
школьного образования: ежемесячные до-
ходы воспитателей постепенно растут (толь-
ко в 2017 году в муниципальных детских са-
дах они выросли на 9% и на 15% — в частном 

секторе). Таким образом, заработная плата 
воспитателя в госучреждении составляет в 
среднем по стране 19 842 руб., а в частном — 
21 026 руб. Однако, как сообщал 

”
Ъ“, зарпла-

ты педагогов растут вместе с нагрузкой.
Кроме того, обнаружился еще один барь-

ер на пути внедрения критериев эффектив-
ности, рассказывает Ирина Абанкина: «Вы-
яснилось, что крупные детсады могут уста-
навливать более высокие стимулирующие 
выплаты по сравнению с небольшими ор-
ганизациями: чем больше воспитанников, 
тем выше фонд оплаты труда. Но масштаб 
детского сада никак не связан с эффектив-
ностью работы его сотрудников». Госпожа 
Абанкина предлагает «пересмотреть сис-
тему эффективного контракта, чтобы вве-
сти различия для крупных и маленьких 
детских садов». По ее словам, среди воз-
можных уточненных вариантов критери-
ев эффективности — развитие материаль-
но-предметной среды (например, доступ-
ность учебных и спортивных материалов), 
доступность педагогов, безопасность и вза-
имодействие с родителями.

В Министерстве образования и науки 
РФ указали, что развитие системы образо-
вания и увеличение заработной платы ра-
ботникам дошкольных образовательных 
организаций относятся к компетенции ре-

гионального и местного уровней: «Разме-
ры и условия осуществления выплат сти-
мулирующего характера для всех катего-
рий работников учреждений определяют-
ся организацией самостоятельно с учетом 
мнения представительного органа работ-
ников». В пресс-службе ведомства подчерк-
нули, что разработка показателей и крите-
риев эффективности работы осуществляет-
ся с учетом «объективности, предсказуемо-
сти, адекватности, своевременности и про-
зрачности». Минобрнауки совместно с Об-
щероссийским профсоюзом работников 
народного образования и науки РФ разра-
ботали и направили в регионы методиче-
ские рекомендации по формированию си-
стемы оплаты труда работников общеобра-
зовательных организаций, которые также 
могут быть использованы детскими сада-
ми. Согласно документу, «правила опреде-
ления вознаграждения должны быть по-
нятны каждому работнику».

«Нужно не просто конкретизировать, что 
такое эффективный контракт, но и увидеть 
значимые перспективы его применения, на-
пример в сфере кадровой политики»,— на-
стаивают эксперты Института образования 
НИУ ВШЭ. По информации 

”
Ъ“, их рекомен-

дации уже переданы в Минобрнауки.
Анна Макеева

В детсаду не поняли эффективный контракт
Эксперты призвали изменить систему оплаты труда дошкольных педагогов

Росстат, возглавляемый Александром Суриновым, перестал учитывать прошлогоднюю 
 прибавку к пенсиям — и падение доходов населения России остановилось   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №451|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка Коммерсантъ ДЕНЬГИ», 
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  
шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Олеся Герасименко, Сергей Дюпин, 
Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)  
ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Сергей Ходнев (культура) |          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),   
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», 
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ФОТОСЛУЖБА Павел Кассин — директор|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова,  
тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| 

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 91 083

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

с1



новости
Коммерсантъ   l   Вторник 20 февраля 2018 №31   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Руководство становится 
все более общим
Штаб Владимира Путина в Петербурге 
пополняется изо всех аппаратных сил

Вчера было объявлено о кадро-
вых переменах в штабе Вла-
димира Путина в Санкт-Петер-
бурге, где c начала кампании 
продолжают решать вопрос 
о реальном руководстве. В со-
став штаба вошли конфликтую-
щие между собой вице-губер-
натор по внутренней политике 
Константин Серов и спикер зак-
собрания Вячеслав Макаров. 
В федеральном штабе ”Ъ“ со-
общили, что господа Макаров 
и Серов будут «взаимодейство-
вать со штабом по рабочим во-
просам».

О том, что в руководство петер-
бургского штаба Владимира Пути-
на вошли вице-губернатор Констан-
тин Серов, курирующий вопросы 
внутренней политики, и председа-
тель заксобрания Вячеслав Макаров, 
сообщил в понедельник на совеща-
нии в штабе глава его аппарата Геор-
гий Мещеряков, рассказал 

”
Ъ“ один 

из сотрудников. Господин Мещеря-
ков, чиновник времен губернаторст-
ва Валентины Матвиенко,— это че-
ловек ректора Горного университета 
Владимира Литвиненко, занимаю-
щего должность сопредседателя шта-
ба. Вячеслав Макаров и Константин 
Серов, по словам собеседника 

”
Ъ“ в 

штабе, на совещании были объявле-
ны заместителями Владимира Лит-
виненко наряду с самим господином 
Мещеряковым.

Владимир Литвиненко трижды 
единолично руководил кампани-
ей Владимира Путина в Петербур-
ге и неоднократно говорил о наме-
рении взять работу штаба в свои ру-
ки на этот раз. Однако в 2018 году 
федеральный центр назначил четы-
рех сопредседателей штаба: в него 
включили также начальника госпи-
таля ветеранов войн Максима Каба-
нова, главу регионального Сове-
та ветеранов Василия Волобуева и 
первокурсницу СПбГУ Анну Шура-
нову. Впоследствии господин Лит-
виненко попытался отстранить от 
работы в штабе сотрудников Конс-
тантина Серова.

«Мне все равно, кем меня назовут, 
главное — выполнить поставленные 
задачи»,— заявил 

”
Ъ“ Константин Се-

ров, ушедший в отпуск ради работы 
в штабе. Он сказал, что вошел в со-
став штаба, чтобы «сделать его работу 
более эффективной». По его словам, 

он будет «руководить» работой шта-
ба наряду с Георгием Мещеряковым.

По словам собеседников 
”

Ъ“ в 
окружении господина Серова, по 
инициативе Владимира Литвинен-
ко в штабе проводились меропри-
ятия, которые идут вразрез с офи-
циальной стратегией ведения кам-
пании. Например, на вторник в пе-
тербургском бюро ТАСС была за-
планирована пресс-конференция, 
на которой социолог Татьяна Про-
тасенко должна была объявить ре-
зультаты предвыборного соцопро-
са. Мероприятие в последний мо-
мент отменили, поскольку регио-
ны не должны самостоятельно за-
казывать и оглашать социологиче-
ские данные, рассказали два собе-
седника 

”
Ъ“ в регионе.

Господин Серов затруднился по-
яснить, какая роль в кампании мо-
жет быть у Вячеслава Макарова, но 
отметил, что для официального уча-
стия в работе штаба спикер заксобра-
ния также должен уйти в отпуск. В 
пресс-службе парламента не смогли 
ответить на вопрос 

”
Ъ“, занимает ли 

господин Макаров должность в шта-
бе. По словам источника 

”
Ъ“, в штабе 

уже работают два сторонника госпо-
дина Макарова: глава исполкома ре-
гиональной «Единой России» Алек-

сандр Тетердинко и сотрудница ап-
парата регионального парламента 
Валентина Макарова, которая, по 
данным 

”
Ъ“, приходится племянни-

цей спикеру заксобрания.
Пресс-секретарь предвыборно-

го штаба Владимира Путина Анд-
рей Кондрашов сказал 

”
Ъ“, что «и 

Макаров, и Серов будут взаимодей-
ствовать со штабом по рабочим во-
просам». Какие именно это будут 
вопросы и почему для этого госпо-
дину Серову понадобилось уйти в 
отпуск, господин Кондрашов пояс-
нить затруднился. На вопрос 

”
Ъ“, 

почему именно сейчас у региональ-
ного штаба возникла потребность в 
Константине Серове, Андрей Кон-
драшов сказал: «У него такой опыт, 
что штаб не мог не воспользоваться 
его бэкграундом».

По словам источника 
”
Ъ“ в адми-

нистрации президента (АП), «Конс-
тантин Серов ушел в отпуск, чтобы 
помочь с организацией выборов из-
бирательной комиссии Санкт-Петер-
бурга (содействовать в организации 
развертывания и функционирова-
ния сети участков, проведения кам-
пании, информирования избирате-
лей о месте голосования), а не для то-
го, чтобы работать в штабе». Источ-
ник 

”
Ъ“ говорит, что 15 февраля АП 

проводила семинар для вице-губер-
наторов по политике, господин Се-
ров там был, но ситуация в штабе тог-
да не обсуждалась.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Софья Самохина

Реновационные квартиры  
пойдут с аукционов
В московской мэрии определились с ценой и порядком 
увеличения жилплощади при переселении

В столичной мэрии определили 
порядок, по которому участники 
программы реновации смогут 
докупать жилплощадь. Пере-
селенцы должны подать заяв-
ление о покупке понравившей-
ся квартиры и внести 100 тыс. 
руб. «обеспечительного плате-
жа». В случае нескольких заявок 
на нее будет устроен аукцион. 
В первом доме по программе 
в Измайлово квартиры прода-
ются в среднем по 160–165 тыс. 
руб. за 1 кв. м: значит, пересе-
ленцам увеличение жилпло-
щади может обойтись в 2,5–
3,5 млн руб.

«Памятка о порядке приобрете-
ния жилого помещения за доплату» 
по программе реновации опублико-
вана на портале столичного строй-
комплекса. В документе перечисля-
ется, что переселенцы должны вы-
брать квартиру и подать в фонд рено-
вации заявление о ее приобретении, 
квитанцию об оплате «обеспечитель-
ного взноса» в размере 100 тыс. руб. 
и другие документы. В частности, 
копии всех страниц своего паспор-
та, выписку из домовой книги и из 
госреестра недвижимости, а так-
же «согласие супруга на приобрете-
ние» новой квартиры, заверенное 
нотариусом. Для холостого гражда-
нина потребуется «заявление о том, 
что лицо в браке не состоит», также 
заверенное нотариально. Фонд ре-
новации в пятидневный срок рас-
сматривает документы и при отсут-
ствии других заявок подписывает с 
переселенцем договор купли-прода-
жи. Доплатить при этом придется за 
разницу в площади понравившейся 
квартиры и среднего равнозначно-
го жилья, которое полагается пере-

селенцу в этом же доме (взамен ста-
рого). Если на квартиру есть несколь-
ко заявок, фонд проводит аукцион (в 
месячный срок после публикации 
извещения о нем). Победитель кон-
курса подписывает договор о купле-
продаже в срок от 10 до 15 дней. Про-
игравшим участникам аукциона воз-
вращается взнос в 100 тыс. руб.

Напомним, программа ренова-
ции была утверждена столичными 
властями в августе 2017 года. В кон-
це 2017 года в списке под снос зна-
чилось 5175 домов (общая площадь 
жилья — 16 млн кв. м) — примерно 
350 тыс. квартир, в которых прожи-
вают 1 млн человек. В январе 2018 
года 218 домов из списка решили со-
хранить как представляющих исто-
рическую ценность, но жителей из 
них также предполагается выселить. 
Взамен переселенцы получат рав-
нозначное жилье в своем районе (за 
исключением Зеленограда и Новой 
Москвы, где речь идет о расселении 
в пределах округа), а также могут вы-
брать равноценную квартиру или де-
нежную компенсацию. 

В феврале 2018 года переселенцам 
выдали первые ордера по програм-
ме — в Измайлово на 5-й Парковой 
улице заселяют 18-этажный дом с от-
делкой. Чиновники определились 
и с ценой жилья в этом доме. Так, из 
340 квартир на сайте стройкомплек-
са выставлены на продажу 80 (пло-
щадью от 38,2 до 78,5 кв. м) по цене 
152,8–176,5 тыс. руб. за «квадрат». Та-
ким образом, жителям однокомнат-
ных квартир при переезде из пятиэ-
тажек серии I-510 (именно из этих до-
мов сейчас осуществляется пересе-
ление) в двухкомнатное жилье в но-
вом доме потребуется доплатить око-
ло 3–3,5 млн руб. (за разницу между 

60-метровой «двушкой» и примерно 
40-метровой «однушкой»). При жела-
нии сменить двухкомнатную квар-
тиру на новую трехкомнатную за-
платить придется 2,5–3 млн руб. В 
столичном департаменте имущества 
сообщили, что жители первых рассе-
ляемых пятиэтажек уже сделали око-
ло ста запросов о покупке дополни-
тельной площади в новом доме. При-
мечательно, что переселенцам в сто-
личной мэрии ранее обещали скид-
ку в размере 10% от рыночной цены 
квартиры. Однако в стройкомплексе 
не уточняют, входит ли скидка в опу-
бликованную цену.

Управляющий партнер компании 
«Метриум» Мария Литинецкая гово-
рит, что объявленные мэрией цены 
соответствуют средним московским 
расценкам «на готовое жилье ком-
форт-класса», но обращает внима-
ние, что городские объекты «уступа-
ют крупным проектам с яркой архи-
тектурой, собственной инфраструк-
турой и благоустройством». «Качест-
во дизайн-проектов отделки в ком-
мерческих новостройках также вы-
ше, чем в реновационных домах»,— 
говорит госпожа Литинецкая, ко-
торая считает, что городские объек-
ты «не составят конкуренцию совре-
менным проектам крупных застрой-
щиков». Директор офиса продаж 
вторичной недвижимости Est-a-Tet 
Юлия Дымова считает, что «ренова-
ционное жилье» будет востребовано 
при условии его качества при уров-
не цен «ниже рыночного примерно 
на 15%». При этом госпожа Дымова 
отмечает, что аукционы на жилье по-
купателей «не пугают» и квартиры на 
них и сейчас приобретаются горожа-
нами «совершенно спокойно».

Александр Воронов

Благоустройство снимают 
с президентских выборов
Кавказ и Крым могут обойтись  
без нового способа поднятия явки

Голосование 18 марта по во-
просу благоустройства в рам-
ках проекта по «Формированию 
комфортной городской сре-
ды» может не состояться бо-
лее чем в десяти регионах, го-
ворят источники ”Ъ“. Среди 
них — часть республик Север-
ного Кавказа, Крым, Севасто-
поль и другие субъекты РФ. Не-
которые регионы, которым по 
программе Минстроя не предо-
ставляется софинансирование, 
сами организуют голосование, 
в частности Тюменская область 
и Санкт-Петербург. Если лю-
дей привести на референдумы 
по благоустройству недобро-
вольно, то голосование будет 
протестным, предполагают со-
беседники ”Ъ“.

В день президентских выборов 
проведение рейтинговых опросов 
по благоустройству может не состо-
яться как минимум в 10 из 85 реги-
онов, говорят собеседники 

”
Ъ“. Сов-

местить исполнение проекта, реа-
лизуемого Минстроем, с голосова-
нием 18 марта предполагалось ради 
повышения явки. Официально рей-
тинговое голосование по приори-
тетным объектам благоустройства 
может пройти в любой день с 16 по 
23 марта (в рамках проекта федераль-
ный центр выделяет ежегодно муни-
ципалитетам 5 млрд руб., по 7,5 млрд 
руб.— субъекты РФ).

Опросы критиковала глава Цент-
ризбиркома Элла Памфилова. 8 фев-
раля она привела пример Ямало-
Ненецкого округа, где предлагает-
ся проголосовать за эскиз объектов 
благоустройства. «Фактически хо-
тят проехаться на авторитете прези-
дентских выборов»,— заявила пред-
седатель ЦИКа. По словам источни-
ка 

”
Ъ“ в администрации одного из 

регионов, она предупреждает субъ-
екты РФ, где штабы не учитывали 
«правовые ограничения»: «Голосо-

вание должно пройти вне участков 
в отдельных помещениях». В число 
субъектов РФ, которые не подходят 
под общие критерии, может попасть 
целый ряд регионов. К примеру, го-
лосование 18 марта по благоустрой-
ству может не состояться в Крыму и 
Севастополе, причиной источник 

”
Ъ“ сейчас называет ограниченные 

«технические возможности» субъ-
ектов. «Помещения, где расположе-
ны участковые комиссии, малень-
кие, и там физически трудно орга-
низовать еще один участок для го-
лосования»,— уверяет собеседник. 
В ряде кавказских республик прове-
дение голосования будет перенесе-
но со дня выборов «по причине без-
опасности», говорят источники 

”
Ъ“, 

исключение составит Чечня.
Ранее селекторное совещание с 

регионами провел заместитель ми-
нистра строительства и ЖКХ Анд-
рей Чибис. Он перечислил тех, кто 
«отстает с работой по проекту», уточ-
няют участники селектора. «Назва-
ли регионы, отстающие с проведе-
нием информационной и организа-
ционной работы, которые не пред-
ставили 

”
дорожные карты“ по про-

екту»,— говорит один из них. Заме-
чания были более чем к десяти реги-
онам, в том числе Иркутской, Кали-
нинградской, Тверской, Волгоград-
ской областям.

По данным 
”
Ъ“, некоторые субъ-

екты РФ изначально выступали про-
тив проведения голосования 18 мар-
та. «Сама идея правильная. Но это в 
положительную сторону на явку на 
президентских выборах не повлия-
ет. Скорее если людей будут застав-
лять идти на этот референдум, то 
они могут заодно и проголосовать 
протестно,— объяснил собеседник 

”
Ъ“, близкий к АП.— Некоторые ре-

гионы, те же воронежские коллеги, 
это понимали и были совсем не про-
тив референдума. Но не в день голо-
сования». Некоторые регионы бла-

годаря возможности проводить го-
лосование в отдельных муниципа-
литетах проведут его выборочно: к 
примеру, во Владимирской области 
оно не состоится в административ-
ном центре региона.

«Ведомости» ранее сообщали со 
ссылкой на Минстрой, что в 2018 го-
ду голосование по благоустройст-
ву должно пройти в 81 регионе (за 
исключением Москвы, Петербурга, 
Ямало-Ненецкого округа и Тюмен-
ской области). Хотя Тюмень и являет-
ся регионом-донором и не претенду-
ет на федеральные средства, там так-
же пройдут опросы в день голосова-
ния, говорит один из организаторов 
мероприятия.

Проводить голосование будут 
и в Петербурге, сообщил 

”
Ъ“ собе-

седник, близкий к внутриполити-
ческому блоку администрации го-
рода. Однако Петербургу в рамках 
программы Минстроя не выделяют 
субсидий, которые можно было бы 
потратить на благоустройство вы-
бранных жителями 18 марта тер-
риторий. Поэтому горожанам пред-
ложат высказаться о том, на какие 
инфраструктурные проекты потра-
тить 90 млн руб., выделенных в рам-
ках городской программы «иници-
ативного бюджетирования». Муни-
ципальные и районные газеты уже 
агитируют горожан принять учас-
тие в опросе. В анонсах говорится, 
что «высказаться за приоритеты раз-
вития своих районов жители смо-
гут 18 марта рядом с избирательны-
ми участками». «Противники про-
екта возмущаются, почему 18 марта 
нельзя принять участие в опросе че-
рез интернет, не выходя из дома. От-
вет простой: у любого бездельника 
есть мнение по любому поводу»,— 
объясняется в муниципальной газе-
те «Ижорская перспектива».

Максим Иванов;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Владимир Путин  
набрал кандидатский максимум
Опрошенные ВЦИОМом жители Крыма  
готовы голосовать за действующего президента

Крым может дать существен-
ный прирост голосов кандидату 
Владимиру Путину на выборах 
18 марта. Во всяком случае, 
как следует из опроса Всерос-
сийского центра изучения об-
щественного мнения (ВЦИОМ), 
94% жителей присоединенной 
к РФ в 2014 году республики го-
товы проголосовать за дейст-
вующего президента. Влади-
мир Путин, по сведениям ”Ъ“, 
может посетить полуостров 
в марте лично.

Участие в выборах президента в 
Крыму планируют принять 80% жи-
телей республики. «В среднем по 
России порядка 70% говорят, что точ-
но придут (на выборы.— 

”
Ъ“). Крым 

на этом фоне выглядит более поли-
тически активным»,— пояснил ген-
директор ВЦИОМа Валерий Федо-
ров на пресс-конференции в Кры-
му. 10% опрошенных крымчан зая-
вили, что скорее придут на избира-
тельные участки. Лишь 4% респон-
дентов не планируют это делать. На-
помним, в Республике Крым явка 
на выборах в Госдуму РФ в сентябре 
2016 года составила 49,15%. В Севас-
тополе на участки пришли 45,67% 
избирателей.

Из тех, кто намерен участвовать 
в голосовании, 94% планируют под-

держать Владимира Путина, следу-
ет из данных ВЦИОМа. Остальные 
кандидаты набирают в Крыму гора-
здо меньше. За кандидата КПРФ Пав-
ла Грудинина собираются проголо-
совать 2%, за Владимира Жиринов-
ского (ЛДПР) и Ксению Собчак («Гра-
жданская инициатива») по 1% ре-
спондентов. Опрос ВЦИОМа прошел 
с 25 по 28 января. Опросили методом 
телефонного интервью 1,6 тыс. ре-
спондентов старше 18 лет в Крыму. 
Статистическая погрешность иссле-
дования не превышает 3,5%.

По сведениям 
”
Ъ“, Владимир Пу-

тин в марте до выборов еще может 
посетить полуостров и проинспек-
тировать строящиеся объекты, в 
частности Керченский мост. По од-
ному из сценариев, как ранее гово-
рили источники 

”
Ъ“, 18 марта кан-

дидат Путин может проголосовать 
в Севастополе. Однако один из собе-
седников 

”
Ъ“ отмечал, что «поехать в 

Крым и Севастополь до выборов — 
правильная идея», но в день выбо-
ров президент вряд ли будет не в сто-
лице (см. 

”
Ъ“ от 7 февраля).

Работу главы Крыма Сергея Аксе-
нова положительно оценили почти 
три четверти участников опроса. Эти 
данные в опросах ВЦИОМа за четы-
ре года почти не изменились. Как и 
число крымчан, довольных жизнью. 

Новое исследование показало, что 
их 88% (показатель колебался в гра-
ницах 82–89%).

Среди проблем, которые волнуют 
крымчан больше других, отсутствие 
повышения зарплат (13%), сокраще-
ние количества рабочих мест (12%), 
проблемы в сфере здравоохранения 
(7%) и отсутствие роста пенсий (6%). В 
целом же 69% жителей Крыма счита-
ют, что жизнь изменилась к лучшему 
(в июне 2014 года так отвечало 55%). 
Значительнее всего, по мнению ре-
спондентов, улучшилась ситуация 
со строительством и ремонтом до-
рог (это отметили 37% опрошенных), 
с инфраструктурой и строительст-
вом (9%), с работой магазинов (6%). 
21% опрошенных заявили, что у них 
вообще нет проблем.

Доцент кафедры политических 
наук и международных отношений 
Таврической академии Крымского 
федерального университета Дмит-
рий Омельчук считает, что в итоге 
процент проголосовавших за Вла-
димира Путина на полуострове мо-
жет быть чуть ниже. «Но он все рав-
но будет выше, чем в среднем по Рос-
сии. Прибавить в Крыму ко дню вы-
боров, причем значительно, может 
Павел Грудинин»,— считает эксперт.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

За ректором Горного  
университета Владими-
ром Литвиненко не со-
хранится роль главного 
куратора президентской 
кампании в Петербурге
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Вчера в Симферополе глава  
Рособрнадзора Сергей Кравцов 
и глава Крыма Сергей Аксенов  
написали пробный ЕГЭ по рус-
скому языку. Вместе с ними эк-
замен сдавали почти 50 роди-
телей школьников. Так был дан 
старт всероссийской акции «Еди-
ный день сдачи ЕГЭ родителями», 
которая проходит во второй раз. 
Текущий учебный год для крым-
ских школьников последний, ког-
да они могут сдавать ЕГЭ по жела-
нию: с 2019 года все выпускники 
Крыма будут сдавать единый гос-
экзамен в обязательном порядке.

Число крымских школьников, 
выбирающих выпускную аттеста-
цию в форме ЕГЭ, за три года увели-
чилось на 63%: с 1177 человек (10% 
от числа выпускников) в 2015 году 
до 8174 (73%) в 2018 году (по итогам 
предварительной регистрации на 
экзамен). Об этом в понедельник со-
общил глава Рособрнадзора Сергей 
Кравцов во время проведения проб-
ного ЕГЭ для родителей по русско-
му языку в школе №2 Симферополя. 
«Я не готовился, поэтому за ошибки 
прошу сильно не ругать, а если сдам 
на двойку, сразу же не снимать с 
должности»,— попросил глава Кры-
ма Сергей Аксенов перед началом.

Текущий учебный год — по-
следняя возможность для крым-
ских школьников выбрать ЕГЭ до-
бровольно: с 2019 года республи-
ка переходит в штатный режим 
сдачи единого госэкзамена. Осо-
бенности правового регулирова-
ния здесь определяются федераль-
ным законом №84. Напомним, по-
сле вхождения Крыма в состав РФ в 
2014 году у местных выпускников 

есть право выбора, в какой форме 
сдавать выпускные — ЕГЭ или ГВЭ 
(государственный выпускной эк-
замен). ГВЭ проводится по матери-
алам, адаптированным к местным 
школьным программам (до присое-
динения к РФ), при этом вузы впра-
ве проводить собственные испыта-
ния для крымских абитуриентов, 
выбравших эту форму прохожде-
ния аттестации (до трех экзаменов). 
«Есть информация, что внутренние 
экзамены вузов оказываются даже 
сложнее, чем ЕГЭ,— пояснила 

”
Ъ“ 

министр образования, науки и мо-
лодежи Республики Крым Наталья 
Гончарова.— Это, конечно, тоже 
подталкивает ребят выбирать ЕГЭ».

28 ноября 2017 года в Госдуму 
представителями республики был 
внесен законопроект, предусматри-
вающий продление переходного 
периода для региона до 2020 года. 
В пояснительной записке авторы 
инициативы указывают, что, «не-
смотря на постепенное выравнива-
ние уровня подготовки выпускни-
ков школ Крыма с уровнем подго-
товки других российских школьни-
ков, в 2019 и 2020 годах крымские 
школьники еще не будут в полном 
объеме готовы к сдаче ЕГЭ». Рассмо-
трение ожидается в марте 2018 года.

«Телефон Рособрнадзора бук-
вально разрывался от звонков жела-
ющих сдать ЕГЭ для родителей. Ро-
дители хотят поддержать выпуск-
ников, в том числе испробовав всю 
процедуру на себе и поделившись с 
детьми личным опытом»,— расска-
зал господин Кравцов.

«Я пришла для того, чтобы моя 
дочь меньше волновалась — такая 
акция поддержки,— рассказала 

”
Ъ“ 

мама одиннадцатиклассницы Алек-
сандра Богомолова.— Если мама мо-
жет, то и дочь сдаст ЕГЭ». Процеду-
ра экзамена полностью соответст-
вовала ЕГЭ: участники проходили 
досмотр с использованием метал-
лоискателя, сдавали личные вещи 
и мобильные телефоны организато-
рам, а материалы и бланки ЕГЭ пе-
чатались и сканировались прямо в 
аудитории.

Участникам пробного экзамена 
предлагалось ответить на несколь-
ко вопросов на знание граммати-
ки и лексики, а также написать со-
чинение по тексту писателя Бориса 
Екимова. В тексте, в частности, бы-
ли фразы: «В Москве уже осень, а в 
Коктебеле бархатный сезон» и «Хотя 
времена иные, шумные, но и нынче 
хорошо в Крыму».

По завершении экзамена боль-
шинство родителей пожаловались, 
что для выполнения заданий «бы-
ло слишком мало времени». Оце-
нок организаторы называть не ста-
ли, но отметили, что все писавшие 
ЕГЭ «перешли минимальное поро-
говое значение и могли бы полу-
чить школьный аттестат». Ожида-
ется, что 20 февраля к акции при-
соединятся еще около 50 регионов 
России, еще в ряде регионов роди-
тели смогут написать ЕГЭ до конца 
февраля.

Анна Макеева,  
Симферополь

«Если мама сможет, 
то и дочь сдаст ЕГЭ»
В России стартовал госэкзамен для родителей Пять лет и шесть месяцев заклю-

чения запросило гособвинение 
для депутата Госдумы Владисла-
ва Резника, считая его участни-
ком отмывания денег в Испании. 
Народный избранник приехал 
на слушания в Мадрид, надеясь 
доказать свою невиновность. За-
щита Владислава Резника пола-
гает, что обвинение построено 
на результатах прослушек его те-
лефонных переговоров, содер-
жание которых было неправиль-
но переведено.

В Национальной судебной колле-
гии Испании вчера стартовал гром-
кий судебной процесс по так называ-
емому делу русской мафии. Основа-
нием для него стала проведенная по-
чти 11 лет назад операция «Тройка». 
Тогда спецслужбы Испании отчита-
лись о задержании почти двух десят-
ков фигурантов, которые были на-
званы активными членами оргпре-
ступных группировок. Двух из них 
отпустили под залог, а остальных 
на первое время поместили в тюрь-
му. Все они назывались подручными 
или клиентами предполагаемых ли-
деров «тамбовской» ОПГ из Санкт-Пе-
тербурга Геннадия Петрова и Алек-
сандра Малышева. Оба они в свое 
время перебрались из Северной сто-
лицы России на Пиренеи. Причем 
Геннадий Петров в 2008 году в ходе 
операции «Тройка» был задержан. 
Впрочем, через некоторое время он 
был освобожден и в 2012 году сбежал 
в Россию вместе со своим сыном Ан-
тоном, также входившим в число по-
дозреваемых. Само расследование 
инициировал известный испанский 
судья Бальтасар Гарсон, с подачи ко-
торого начались слежка за подозре-
ваемыми, прослушивание их теле-
фонов и проч.

Расследование уголовного де-
ла шло очень долго. Лишь в 2015 го-
ду прокуратура наконец составила 
обвинительное заключение, кото-
рое уместилось на 460 страницах, 
но до суда дело дошло лишь сейчас. 
Прокуратура считает, что с 1996 го-
да выходцы из России отмывали в 
Испании крупные суммы денег, по-
лученные преступным путем, при-
обретая на них в Аликанте, Малаге, 

Мадриде и на Мальорке дорогостоя-
щую недвижимость. В общей слож-
ности, по данным следствия, на сче-
та фирм Inmobiliaria Calvia 2001 SL, 
Inmobiliaria Balear 2001 SL, Drever 
Limited и Centros Comerciales Antei 
SL, которые следствие считает под-
контрольными Геннадию Петрову, 
под покупку домов и вилл были пе-
реведены €50 млн.

Самые маленькие сроки — один 
год и семь месяцев заключения и два 
года тюрьмы — испанские прокуро-
ры попросили для коммерсантов Ле-
онида Хазина и Михаила Ребо, при-
знавших свою вину и сотрудничав-
ших со следствием. В качестве допол-
нительного наказания им, очевид-
но, придется заплатить штрафы в 
€26 тыс. и €600 тыс. соответственно.

Среди подсудимых помимо 
них — Юрий Саликов, Светлана Ва-
сильева, Хуан Антонио Унториа Агус-
тин, Юлия Ермоленко, Андрей Ма-
ленкович, Олена Бойко, Леокадия 
Мартин, Игнасио Педро Уркильо, Ху-
лиан Хесус Ангуло, Жанна Гаврилен-
кова, Франсиско Оканья Пальма, Ки-
рилл Юдашев, Антонио де Фортуни, 
Вадим Романюк, а также Владислав 
Резник и его супруга Диана Гиндин.

Антонио де Фортуни единствен-
ный не прибыл на заседание суда, 
но дал ему показания по видеосвя-
зи. Всех обвиняемых прокуратура 
потребовала приговорить на раз-
ные тюремные сроки, но не более 
пяти с половиной лет заключения со 
штрафом до €100 млн. Любопытно, 
что уголовное дело Геннадия Петро-
ва как предполагаемого организато-
ра было выделено в отдельное про-
изводство. Для него как главаря ОПГ 
потребовали восемь с половиной 
лет тюрьмы.

«Я приехал на заседание потому, 
что я ни в чем не виноват, и дове-
ряю испанскому правосудию»,— за-
явил журналистам депутат Госдумы 

от Адыгеи, член комитета по бюдже-
ту и налогам, а в прошлом крупный 
бизнесмен Владислав Резник. Гособ-
винение запросило для него макси-
мальный срок, полагая, что, прио-
бретая недвижимость на испанском 
курорте, он мог быть причастен к от-
мыванию незаконных доходов (в де-
кларации депутата никаких зару-
бежных активов не значится).

Испанские власти объявляли рос-
сийского парламентария в междуна-
родный розыск и собирались заоч-
но арестовать, утверждая, что у них 
имеются записи его телефонных 
разговоров с криминальными авто-
ритетами. Однако позже пиреней-
ские правоохранители разыскные 
мероприятия свернули, что позво-
лило Владиславу Резнику и его жене 

Диане прилететь в Мадрид. «Нет ни-
каких доказательств их связи с чле-
нами какой-либо преступной орга-
низации»,— утверждают испанские 
адвокаты семьи Владислава Резни-
ка, обращая внимание на то, что все 
имущество депутата и его супруги 
официально задекларировано.

«Мой клиент добровольно при-
ехал в Испанию, чтобы защитить 
свое доброе имя от необоснован-
ных обвинений»,— сообщил, в свою 
очередь, 

”
Ъ“ российский адвокат де-

путата Александр Гофштейн. По его 
словам, 11 лет, которые велось след-
ствие,— это явный «перебор». «Об-
винение, предъявленное господи-
ну Резнику, построено на прослушке 
его телефонных переговоров. Одна-
ко в их переводе были допущены се-
рьезнейшие ошибки, которые иска-
жают весь смысл сказанного»,— от-
метил защитник.

По данным 
”
Ъ“, адвокаты рассчи-

тывают добиться признания в суде 
таких переводов недопустимым до-
казательством, исключив их из улик 
обвинения.

Сергей Сергеев

Депутата Госдумы  
неверно подслушали
Испанский суд изучит переводы с русского

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев:
— Дорогой Генрих Павлович, примите самые теплые и 
искренние поздравления с днем рождения! Ваше имя 
давно стало знаком качества в нашей профессии. Вы за-
даете самые высокие стандарты мастерства, а Ваше имя 
прочно ассоциируется с эталоном адвоката, защищаю-

щего права и свободы человека. Высочайшая правовая 
культура и преданность профессии — вот чему учит Ва-
ша школа. Сегодня хороший повод еще раз сказать, что 
я восхищаюсь Вашим умением вести самые сложные и 
запутанные дела. Поздравляю Вас с днем рождения! Же-
лаю Вам здоровья и долголетия.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 87 лет адвокату  
Генриху Падве

Гражданин, продав автомобиль  
по договору купли-продажи, 
не должен платить штрафы за  
нового собственника, даже если 
информация о сделке не попа-
ла в информационные систе-
мы ГИБДД. Это следует из реше-
ния, принятого Верховным судом 
России по итогам рассмотрения 
жалобы автомобилиста из Во-
ронежской области. Доказывая 
свою невиновность, автовладе-
лец с 2016 года безуспешно пы-
тался обжаловать штраф в ГИБДД 
и нескольких судебных инстан-
циях. Эксперты говорят, что суды 
в ряде регионов, как правило, от-
казываются отменять подобные 
штрафы.

В базе Верховного суда опублико-
вано постановление по поводу жа-
лобы жителя Воронежской области 
Петра Самохова, получившего по по-
чте летом 2016 года штраф 500 руб. 
за превышение скорости. Водитель 
обратился в местное УГИБДД с жа-
лобой: дело в том, что еще в мае то-
го же года он продал свою машину 
ООО «ТЦ 

”
Кунцево Лимитед“» по до-

говору купли-продажи. В Госавтоин-
спекции в обжаловании отказали — 
по базе данных перехода права соб-
ственности не произошло, машина 
числилась за господином Самохо-
вым, поэтому оснований для отме-
ны постановления нет. Аналогич-
ную позицию заняли районный суд 
Воронежа и Воронежский облсуд, 
где автомобилист также пытался об-
жаловать штраф.

ВС, куда обратился автомоби-
лист, признал ошибочными вы-
воды нижестоящих инстанций и 
штрафное постановление отме-
нил (решение от 8 февраля 2018 го-

да). Судья Владимир Меркулов ука-
зал на то, что доказательством, под-
тверждающим управление автомо-
билем другим лицом (собственни-
ком), могли быть договор купли-
продажи, полис ОСАГО, договор 
лизинга и другие документы, ко-
торые должны судом исследовать-
ся обязательно. В договоре между 
господином Самоховым и ТЦ «Кун-
цево Лимитед» отдельно оговарива-
лось, что транспортное средство пе-
реходит в собственность компании 
сразу после подписания документа. 
В ПТС была сделана отметка о сме-
не владельца. Данные из инфор-
мационной системы ГИБДД о том, 
что машина еще числится за ста-
рым собственником, не опроверга-
ют заключение договора, указыва-
ет господин Меркулов. В соответст-
вии с приказом МВД №1001 новый 
собственник должен зарегистриро-
вать на себя машину в течение деся-
ти дней после перехода права соб-
ственности.

Напомним, перепродажа автомо-
билей с помощью договоров, состав-
ленных в простой письменной фор-
ме (без нотариального заверения), 
практикуется уже ряд лет, после то-
го как в 2013 году Госавтоинспекция 
значительно упростила процедуру 
регистрации автомобилей. Тогда, в 
частности, для большинства водите-
лей исчезла необходимость снимать 
машину с учета.

История довольно типичная, и 
Верховный суд вынес не первое по-
добное решение, говорит адвокат 
движения «Свобода выбора» Сер-
гей Радько. Более того, в постанов-
лении пленума №18 от 2006 года ВС 
уже объяснял нижестоящим судам, 
что договор купли-продажи являет-

ся документом, подтверждающим 
переход права собственности друго-
му лицу. «Но, как мы видим, суды по-
становление игнорируют и догово-
ры во внимание не принимают»,— 
говорит Сергей Радько. Суды, воз-
можно, не доверяют документам, со-
ставленным в простой письменной 
форме, предполагает господин Радь-
ко. «Но сомневаюсь, что ради штра-
фа в 500–1000 руб. кто-то будет зани-
маться фальсификацией. Тем более 
что, согласно новой редакции ст. 303 
УК, за подделку документов по делу 
об административном нарушении 
можно понести уголовное наказа-
ние»,— говорит он.

Существует несколько регионов, 
где ГИБДД и суды принципиально 
игнорируют явные доказательст-
ва нахождения автомобиля во вла-
дении (или пользовании) иным ли-
цом, отказываясь отменять поста-
новления, говорит юрист, эксперт 
по безопасности движения Катери-
на Соловьева. «Их оставляют в си-
ле в любом, даже самом абсурдном 
случае,— рассказывает она.— В ре-
зультате создаются негласные су-
дебно-административные барьеры 
для граждан. Основной расчет на то, 
что мало кто из-за пятисотрублево-
го штрафа дойдет до Верховного су-
да. Кроме того, если постановление 
отменяется в суде, чаще всего, сро-
ки для его переоформления на ре-
ального водителя истекают. В нор-
мальных подразделениях, безуслов-
но, такие вопросы решаются сразу и 
на месте, просто потому, что это вы-
годнее государству и проще для гра-
ждан, которые не укрываются, а ре-
ально не управляли автомобилем в 
момент фиксации».

Иван Буранов

Верховный суд защитил 
водителей от штрафа
Автомобилист доказал правоту в споре с ГИБДД

Президентом нового фонда «До-
ктор Лиза» стал Александр Парфе-
нов, который был президентом 
фонда «Справедливая помощь» с 
момента основания организации в 
2007 году и вплоть до смерти Ели-
заветы Глинки. Супруг доктора Ли-
зы Глеб Глинка возглавит совет фон-
да — высший коллегиальный ор-
ган организации. При этом оба оста-
нутся членами организации «Спра-
ведливая помощь Доктора Лизы». 
«Много фондов быть не может,— го-
ворит госпожа Авилова.— Создай 
мы сейчас десять фондов, их все 
равно не хватит для того, чтобы по-
мочь всем нуждающимся». «У нас 
будет маленький мобильный фонд 
(планируется, что в нем будут ра-
ботать семь сотрудников и волон-
теры.— 

”
Ъ“), команда быстрого ре-

агирования, где мы все можем де-
лать своими руками, где не нужны 
бюджетные деньги, чье-то разреше-
ние,— рассказывает она.— Это то, 
как было у Лизы: случились пожа-
ры — поехали на пожары, случи-
лись наводнения — полетели на на-
воднения. Нужна независимость, 
чтобы вечером принять решение, а 
утром оказаться уже там, где случи-
лась беда».

«Самое важное, что мы для себя 
поняли,— что локтями толкаться 
нельзя, пациентов хватит на всех,— 
сказала 

”
Ъ“ учредитель фонда.— 

Мы выбираем те участки работ, ко-
торые для Лизы были очень важны, 
но которые сейчас другие фонды не 
сочли эффективными, на которые 
у них не хватает сил или специали-
стов». Так, фонд «Доктор Лиза» бу-

дет заниматься помощью паллиа-
тивным больным, «которые уходят, 
но уходят дома и не хотят в хоспис 
или в больницу». «Этому то, что бы-
ло ценно для Лизы, чему она посвя-
тила большую часть своей жизни,— 
объясняет госпожа Авилова.— Мы 
хотим пригласить в команду лю-
дей из старого состава, тех, кто ра-
ботал еще с Лизой, ведем перего-
воры с двумя врачами». Фонд так-
же займется оказанием помощи 
малоимущим и бездомным. «На-
ши коллеги из 

”
Справедливой по-

мощи“ нашли в себе силы продол-
жить работу на Донбассе по эвакуа-
ции детей,— сказала госпожа Ави-
лова.— И здесь мы переформатиру-
ем работу: по Донбассу есть более 
500 детей, которых Лиза вывезла 
в Россию, где они получили медпо-
мощь. Они вернулись назад, теперь 
они ничьи пациенты, но они ну-
ждаются в заботе и опеке. Это дети, 
по большей части остающиеся ин-
валидами на всю жизнь, им нужны 
медикаменты, кому-то — повтор-
ное лечение». С сентября в фонде 
планируют открыть новое направ-
ление — помощь детям, пострадав-
шим от насилия и жестокого обра-
щения, по этому вопросу сейчас 
идут переговоры с детским омбуд-
сменом Анной Кузнецовой. «Одна 
из задач, которые мы ставим,— рас-
пространение подхода Елизаветы 
Петровны в работе с пациентами, 
сохранение ее архивов,— сказал 

”
Ъ“ супруг доктора Лизы Глеб Глин-

ка.— Это, в том числе, фонд-музей 
доктора Лизы, где мы бережно со-
храним память о ней». На Донбас-
се фонд планирует открыть фили-
ал. «Доктор Лиза подыскивала по-

мещение, где был бы не офис, а дом 
для всех подопечных фонда, их ро-
дителей, братьев и сестер. Дети мо-
гли бы приходить туда, чтобы пови-
даться с ней, врачи давали бы кон-
сультации, мамы заполняли бы до-
кументы на оказание помощи,— 
рассказывает госпожа Авилова.— 
Там же будет и еще один музей-ар-
хив Лизы с личными материалами, 
фото- и видеоматериалами». «Была 
Лиза. Сейчас мало Лизы. Мы хотим 
сделать больше,— подводит итог го-
спожа Авилова.— Мы будем сущест-
вовать только на спонсорские сред-
ства, как это было при жизни Ели-
заветы Петровны. Большая часть де-
нег собиралась не крупными спон-
сорами, которых у Лизы было очень 
мало, а по 50, 100, 200 рублей от лю-
дей со всего мира, которые что-то 
узнали про конкретного пациента».

Президент «Справедливой помо-
щи Доктора Лизы» Ксения Соколова 
отказалась комментировать 

”
Ъ“ ин-

формацию о создании нового фон-
да, отметив, что «он пока не заре-
гистрирован, официального рели-
за об открытии не было». Глава Со-
вета по правам человека при прези-
денте РФ, председатель попечитель-
ского совета «Справедливой помо-
щи Доктора Лизы» Михаил Федотов 
отметил, что задачей совета являет-
ся «помощь тем организациям, ко-
торые отпочковались, в том числе 
и благотворительному фонду 

”
До-

ктор Лиза“»: «Совет старается патро-
нировать все дела, которые связа-
ны с именем Елизаветы Петровны 
Глинки. Мы приветствуем создание 
фонда, это абсолютно естественное 
продолжение ее работы».

Валерия Мишина

К «Справедливой помощи» 
добавят скорую
с1

Сергей Аксенов (слева) 
и Сергей Кравцов на не-
сколько часов стали школь-
никами, но об их экзамена-
ционных успехах в Рособр-
надзоре пока не сообщают 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

На счета фирм, которые следствие 
считает подконтрольными Геннадию 
Петрову, под покупку домов и вилл 
были переведены €50 млн
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Максим Юсин,
обозреватель

Афринский  
гамбит

С курдско-турецкого фронта в сирий-
ском Африне приходят новости, ко-
торые тянут на полновесную сенса-
цию. Представители курдов, в тече-
ние последнего месяца ведущих бо-
евые действия против наступающей 
турецкой армии, объявили, что в бли-
жайшие дни (если не часы) в регион 
войдут сирийские правительствен-
ные войска. В понедельник эту ин-
формацию подтвердили в Дамаске.

Таким образом, ответственность 
за ситуацию в курдском кантоне бе-
рут на себя официальные власти Си-
рии, и дальнейшее продвижение по 
чужой территории турецкого экспе-
диционного корпуса грозит перера-
сти уже в межгосударственный кон-
фликт, в который, заметим в скоб-
ках, теоретически может быть вовле-
чена не только Сирия, но и стоящая 
за ней Россия.

Поскольку такое развитие собы-
тий едва ли входит в планы прези-
дента Турции Реджепа Тайипа Эрдо-
гана, можно предположить, что ввод 
в Африн правительственной армии 
поможет стабилизировать там ситу-
ацию, а со временем ликвидировать 
один из фронтов сирийской войны. 
В конце концов, Анкаре нужен не 
Африн как таковой, а гарантии то-
го, что Сирийский Курдистан не ста-
нет оплотом курдских сепаратистов, 
угрожающих территориальной це-
лостности Турции.

Но здесь возникает немало во-
просов.

Во-первых, как Анкара и Дамаск 
будут делить Африн, по какому ру-
бежу проведут демаркационные ли-
нии между вооруженными силами 
двух государств. Нельзя исключать, 
что Башар Асад будет требовать пол-
ного вывода турецких войск с си-
рийской территории, а Реджеп Тай-
ип Эрдоган откажется на это пойти, 
ведь тогда получается, что все жер-
твы в ходе операции «Оливковая 
ветвь» были напрасными, а турец-
кие солдаты отвоевали Африн для 
президента Сирии.

Во-вторых, турки наверняка по-
требуют гарантий, что контроль Да-
маска над курдскими районами не 
будет чисто номинальным, для га-
лочки и что структуры, которые 
в Анкаре считают террористически-
ми и связанными с сепаратистами, 
прекратят свою «подрывную» дея-
тельность. А с этим могут возник-
нуть проблемы, так как именно эти 
структуры и управляют сегодня Си-
рийским Курдистаном. Полностью 
их демонтировать у Башара Асада 
нет ни сил, ни средств, ни желания.

Перед началом турецкой опера-
ции Дамаск и Москва уже предлага-
ли курдам перейти под сирийскую 
юрисдикцию и впустить на свою тер-
риторию правительственные вой-
ска. Но тогда местные власти отве-
тили отказом. Надеялись, что полно-
масштабного турецкого вторжения 
не произойдет, что все как-то обой-
дется. Не обошлось.

Если предлагаемую сейчас схе-
му удастся реализовать, Сирийский 
Курдистан окажется поделенным 
между двумя действующими в стра-
не коалициями. Его западная, мень-
шая часть (Африн) перейдет в зону 
ответственности Дамаска и Москвы, 
тогда как основная территория на 
востоке (Манбидж) по-прежнему 
останется фактически под контр-
олем США и их союзников. И если 
после Африна внимание президен-
та Эрдогана удастся переключить на 
эти районы (а он неоднократно об-
ещал «навести порядок» в Манбид-
же), для Москвы и Дамаска это был 
бы оптимальный вариант.

Но, чтобы это произошло, необ-
ходимо вначале решить множество 
спорных вопросов, возникающих 
вокруг Африна. Именно этим, как 
можно предположить, российские 
дипломаты и военные и будут плот-
но заниматься в ближайшие дни 
и недели.

Сирийский  
Курдистан может 
оказаться поделен-
ным между двумя 
действующими 
в стране коалициями

В отношениях Москвы и Кишинева, ко-
торые сильно испортились в последнее 
время, наметилось потепление. Главы 
МИДов двух стран Сергей Лавров и Тудор 
Ульяновски на встрече в Мюнхене обсу-
дили необходимость налаживать взаимо-
действие — сначала на уровне внешнепо-
литических ведомств. Как стало известно 

”Ъ“, первым шагом может стать возвра-
щение в Москву посла Молдавии Анд-
рея Негуцы, который был отозван в конце 
прошлого года.

Сергей Лавров и его коллега Тудор Ульянов-
ски, возглавивший молдавское министерство 
иностранных дел и евроинтеграции 10 янва-
ря, встретились в минувшую субботу в Мюн-
хене. Это был первый контакт министров, 
прилетевших в Баварию для участия в еже-
годной Международной конференции по без-
опасности. О том, что оба остались довольны 
встречей, 

”
Ъ“ рассказали дипломатические 

источники в Москве и Кишиневе. «После 
встречи наш министр был на позитиве»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“ в Молдавии. Источник 

”
Ъ“ в российской делегации также отметил, 

что «встреча прошла очень хорошо».
Министры, по информации 

”
Ъ“, призна-

ли, что отношения надо налаживать, а норма-
лизацию можно начать с возвращения в Мо-
скву молдавского посла Андрея Негуцы. Ки-

шинев отозвал его для консультаций в декаб-
ре прошлого года, после того как стало извест-
но, что Россия объявила в розыск лидера пра-
вящей в Молдавии Демократической партии 
олигарха Владимира Плахотнюка — фактиче-
ского руководителя республики, имеющего 
неограниченное влияние на все властные ин-
ституты, включая МИД.

Следующим шагом может стать предо-
ставление аккредитации военному атташе 
посольства РФ в Молдавии — ее не дают ди-
пломату с прошлого года, в то время как его 
деятельность тесно связана с Оперативной 
группой российских войск, которая находит-
ся в неподконтрольном Кишиневу придне-
стровском регионе.

Решение о возвращении господина Негу-
цы может быть принято на этой неделе. При-
чем один из собеседников 

”
Ъ“ в молдавской 

столице не исключает, что о нем скажут уже 
сегодня: по вторникам лидеры Демпартии 
проводят брифинги, на которых они обычно 
высказываются по ключевым направлениям 
внутренней и внешней политики.

В последнее время было несколько сигна-
лов о том, что в Кишиневе задумались о раз-
мораживании отношений с Москвой. Так, на 
конференции в Мюнхене премьер Молдавии 
Павел Филип выступил с довольно спокой-
ным заявлением по поводу России. Признав, 

что проблемы между сторонами остаются, он 
заявил: «Мы хотим сбалансированных друже-
ских отношений с Москвой. Отношений, в ко-
торых наше торговое сотрудничество не было 
бы политизировано, а диалог основывался на 
взаимном уважении. Отношений, в которых 
было бы видно реальное желание помочь уре-
гулировать приднестровский конфликт и вы-
вести с территории Республики Молдова воо-
руженные силы и боеприпасы».

А в начале февраля тот же господин Филип 
высказался по поводу зарегистрированной 18 
января в парламенте инициативы прорумын-
ской Либеральной партии (выступает за член-
ство Молдавии в НАТО) о выходе республики 
из СНГ. «Сегодня СНГ — это не только Россия, 
у нас хорошие отношения и свободная торгов-
ля со многими странами Содружества. Анализ 
министерства экономики и инфраструктуры 
показывает, что выход из СНГ не на пользу на-
шей стране»,— заявил премьер.

В случае положительного решения вопро-
сов с возвращением молдавского посла и ак-
кредитацией российского военного атташе 
МИДы двух стран могут активизировать кон-
такты. Поскольку замглавы МИД РФ Григо-
рий Карасин уже посещал Кишинев — вес-
ной прошлого года,— сейчас очередь молдав-
ской стороны. Дипломатический источник 

”
Ъ“ в Кишиневе считает логичным, чтобы сна-

чала Москву посетила госсекретарь МИД Мол-
давии Татьяна Молчан, курирующая отноше-
ния с Россией.

В МИД РФ также исходят из того, что сейчас 
инициативу следует проявить Кишиневу. По-
сле того как в декабре молдавский президент 
Игорь Додон заявил, что его страну с визитом 
может посетить Сергей Лавров, источники 

”
Ъ“ в российском внешнеполитическом ве-

домстве сказали: в графике министра не зна-
чится поездка в Молдавию, и вообще сейчас 
черед молдавской стороны.

Отношения Москвы и Кишинева до пре-
дела накалились в прошлом году. Снача-
ла молдавская сторона обвинила Россию 
в том, что чиновников и депутатов из Мол-
давии подвергают унизительному многоча-
совому досмотру на российской границе. 
Затем из республики были высланы пять 
сотрудников посольства РФ во главе с во-
енным атташе (Москва ответила зеркаль-
но). Летом же вице-премьер РФ Дмитрий 
Рогозин, являющийся спецпредставите-
лем президента России по Приднестровью 
и сопредседателем российско-молдавской 
межправкомиссии по торгово-экономиче-
скому сотрудничеству, был объявлен в Мол-
давии персоной нон грата.

Владимир Соловьев,  
Елена Черненко

Россия и Молдавия  
припомнили язык дипломатов
Министры иностранных дел Сергей Лавров и Тудор Ульяновски 
договорились налаживать отношения

Глава Палестинской администрации 
Махмуд Аббас выступит сегодня на еже-
месячном заседании Совбеза ООН по 
ситуации на Ближнем Востоке. Здесь 
он впервые столкнется с американски-
ми дипломатами после признания пре-
зидентом США Дональдом Трампом Ие-
русалима столицей Израиля. По словам 
Махмуда Аббаса, США больше не явля-
ются посредником в ближневосточном 
урегулировании. Реально ли исключить 
Вашингтон из мирного процесса, чего хо-
чет палестинский лидер от ООН и какую 
роль в подготовке его речи сыграли не-
давние переговоры в Москве, рассказал 
корреспонденту ”Ъ“ Марианне Белень-
кой советник Махмуда Аббаса по внешне-
политическим вопросам и международ-
ным отношениям Набиль Шаат.

— О чем планирует говорить президент 
Аббас в Нью-Йорке?
— Он детально объяснит, почему для Пале-
стины неприемлемы заявления президен-
та Трампа, и подтвердит наши обязательства 
относительно мирного урегулирования. Он 
повторит нашу позицию, которая отвергает 
насилие и любые столкновения, и в очеред-
ной раз выразит готовность к переговорам, 
итогом которых должен стать мир и два госу-
дарства с двумя столицами в одном городе: 
Восточный Иерусалим для Палестины и За-
падный — для Израиля.
— За неделю до своего выступления 
в Совбезе ООН Махмуд Аббас посетил Мо-
скву и встретился с президентом России 
Владимиром Путиным. О чем говорили 
два лидера? Использует ли господин Аб-
бас что-то из итогов этого визита в своей 
нью-йоркской речи?
— Разговор двух президентов был, как обыч-
но, очень откровенным и конструктивным. 
И то, что обсуждалось в Москве, придало уве-
ренности нам в нашей позиции перед засе-
данием Совбеза ООН. Абу Мазен (партий-
ный псевдоним Махмуда Аббаса.— 

”
Ъ“) по-

ставил президента Путина в известность 

о состоянии наших дел с Дональдом Трам-
пом, о его шагах, которые стали для нас сим-
волом окончания роли США в качестве един-
ственного посредника в мирном урегулиро-
вании. Мы требуем создать новый междуна-
родный механизм, где США будут одним из 
многих участников — наравне с другими.

Мы обсуждали наши идеи не только в Мо-
скве. Я и президент Аббас провели перего-
воры с разными мировыми лидерами — 
в Японии, Китае, Южной Корее, ЮАР, встре-
чались с главами МИДов европейских стран 
в Брюсселе, к нам приезжал премьер-ми-
нистр Индии.

Дело не только в политике Трампа. Мы 
больше не живем в мире, где доминируют 
США. Россия стала великой державой в эко-
номической, политической и военной сфе-
рах. Китай — экономический гигант. Нельзя 
говорить про Ближний Восток без Европы. 
Важную роль играют Япония, Индия, ЮАР, 
Бразилия. Мир изменился, и нужно менять 
формат переговоров.
— Были ли достигнуты какие-либо кон-
кретные договоренности по итогам пе-
реговоров президентов Путина и Аббаса?

— Это была дискуссия. Россия подтвердила 
свое стремление продолжать поддерживать 
права палестинцев на основе принципа со-
существования двух государств. Она вырази-
ла готовность войти в состав новой многосто-
ронней структуры, создать которую мы пред-
лагаем. Это очень важно. Два президента об-
судили разные формулы и разные форматы. 
Мы лоббируем проведение новой конферен-
ции по ближневосточному урегулированию 
в Москве по примеру той, что была в Аннапо-
лисе в 2007 году или в 1991 году в Мадриде.
— А Россия согласна?
— Да. Также она готова обсуждать и другой 
формат переговоров, наподобие механизма 
«5+1», который использовался для перегово-
ров с Ираном по ядерной проблеме.
— Кто будет в вашем случае «+1»?
— Это для Ирана был «+1». Для нас это мо-
жет быть «+3» или «+4». Помимо постоянных 
членов Совбеза ООН в новом переговорном 
формате может участвовать кто-то из араб-
ских стран, Япония, Индия, ЮАР, Брази-
лия. Оставим решение о формуле для боль-
ших держав, пусть договариваются об этом 
между собой. Абу Мазен в ходе переговоров 
с президентом Путиным предложил сме-
шанную формулу. Сначала созвать большую 
конференцию, в ходе которой будет создан 
рабочий комитет, потом на основе его реше-
ний можно снова созвать конференцию. Мы 
считаем, что в формировании нового меха-
низма урегулирования должны сыграть 
свою роль ООН, Совет Безопасности. Прове-
дение конференции также должно быть под-
держано ООН.
— В начале переговоров с палестинской 
делегацией президент Путин передал 
господину Аббасу «наилучшие пожела-
ния» от Дональда Трампа, с которым за 
несколько минут до этого он говорил по 
телефону. Что еще содержалось в посла-
нии из Вашингтона?
— Ничего, кроме того, что озвучил прези-
дент Путин. На самом деле он хотел услы-
шать от нас, почему мы отказываемся от по-
средничества Трампа в мирном процессе. 

И президент Аббас ответил очень подроб-
но. Он рассказал, что за последний год встре-
чался с Трампом четыре раза. Мы были гото-
вы сделать шаги навстречу США. Но Трамп 
предложил Иерусалим в качестве подарка 
для премьера Израиля Биньямина Нетанья-
ху и перестал говорить о проблеме палестин-
ских беженцев, не критиковал строитель-
ство еврейских поселений. Он оказался не 
способен играть роль честного посредника.
— Не удивилась ли палестинская делега-
ция, что президент Путин начал перего-
воры с пожеланий от Дональда Трампа? 
Как вы это восприняли?
— Я уверен, что президент Путин рассказал 
о своей беседе с Трампом, чтобы внести яс-
ность. Он как бы говорил нам: мы соглас-
ны с вами, что США не должны быть единст-
венным посредником, но это не значит, что 
мы хотим прийти вместо США и исключать 
их. И мы с ним согласны. Два месяца назад 
я встречался в Москве с главой МИД России 
Сергеем Лавровым. Он спросил меня: «Вы 
хотите исключить США из переговорного 
процесса?» Я ответил: «Нет, мы не хотим, что-
бы США исключали вас». Они исключили 
всех, решили, что сами должны устанавли-
вать мир на Ближнем Востоке, но при этом 
все время склонялись в сторону Израиля.
— Может ли Россия стать посредником, 
мостом для сближения позиций между 
США и Палестиной?
— Мы хотим, чтобы Россия была мостом со 
всем миром, не только с США. Россия всег-
да была партнером и другом, всегда хотела 
решать проблемы Ближнего Востока. Мы ви-
дим и признаем ее роль в Сирии и потери, 
которые она несет, чтобы спасти Сирию от 
гражданской войны и раскола. Ценим ту от-
ветственность, которую она берет на себя. 
Но мы не хотим строить мост с США, мы хо-
тим новый формат переговоров, в котором 
США будут одним из участников, а не основ-
ным игроком.
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«Дональд Трамп оказался не способен  
играть роль честного посредника»
Советник Махмуда Аббаса рассказал 

”
Ъ“, чего ждут палестинцы от России, ООН и США

В преддверии мартовского съезда французской крайне 
правой партии «Национальный фронт» (FN) ее лидер Ма-
рин Ле Пен заявила, что готова поменять название на бо-
лее мирное и уступить место на следующих президент-
ских выборах «более подходящему» кандидату. В чем 
смысл этого предложения, пытается понять корреспон-
дент ”Ъ“ в Париже Алексей Тарханов.

Шумиха вокруг «Национального фронта» поднялась 
в связи с двумя предстоящими съездами партии: один прой-
дет в Лилле 10–11 марта этого года (на нем будет обсуждать-
ся, как вывести партию из кризиса), а другой — незадол-
го до президентских выборов-2022. «На съезде, предшест-
вующем этим выборам, избранный глава партии станет 
кандидатом в президенты»,— заявила нынешний лидер 
FN Марин Ле Пен на встрече с представителями зарубеж-
ной прессы. И добавила, что готова, если члены партии так 
решат, уступить свое место во главе «Национального фрон-
та» и в будущей президентской гонке «более подходящему» 
кандидату. В своем обещании реформ она пошла еще даль-
ше, заметив, что само имя «Национальный фронт» устаре-
ло: «Надо подать сигнал, что мы будем движением, способ-
ным объединять людей, а не исключительно 

”
фронтом“ — 

в этом названии есть что-то военное».
Идея Марин Ле Пен понятна. На прошедших весной 2017 

года президентских выборах она набрала 33,9% голосов, про-
играв во втором туре своему более удачливому сопернику Эм-
манюэлю Макрону, который собрал под знаменами движе-

ния «Вперед!» почти безбрежную коалицию левых, центри-
стов и правых. Аналогичный ход, но с левыми и ультралевы-
ми уже предпринял лидер политического движения «Непо-
коренная Франция» Жан-Люк Меланшон. Таким образом, Ма-
рин Ле Пен следует общей моде привлекать в партию как мож-
но больше избирателей, пусть и разных политических взгля-
дов. И это не только ее желание, но и необходимость. «Нацио-
нальный фронт» (под тем или иным названием) должен обра-
зовать вокруг себя мощную коалицию всех, кто симпатизиру-
ет правым. Иначе то же самое сделает недавно избранный гла-
ва правых «Республиканцев» Лоран Вокье, который подбира-
ется к представителям умеренного крыла FN.

До сих пор сторонники FN считали себя «солью» Франции 
и неохотно шли на союзы. Но первую уступку Марин Ле Пен 
уже сделала, взяв в союзники во втором туре президентских 
выборов движение «Вставай, Франция» Никола Дюпон-Энья-
на (тот выступал под близкими ей лозунгами и набрал 4,7% го-
лосов в первом туре). Теперь, по ее мнению, настало время для 
более широкой коалиции правых сил.

Амбициозным планам реформы партии могут помешать 
внутренние проблемы. После поражения Марин Ле Пен на 
президентских выборах партию уже покинул ее бывший за-
меститель Флориан Филиппо (уйдя из FN, он основал соб-
ственное движение «Патриоты»). Мешает госпоже Ле Пен 
и утомительная ссора с отцом, Жан-Мари Ле Пеном, кото-
рый давно не общается с дочерью и уже назвал отступниче-
ством отказ от придуманного еще в 1972 году бренда. «С объ-

ективной точки зрения это совершенно абсурдно. С субъек-
тивной — это предательство истории движения. Это недопу-
стимо и подозрительно»,— сказал он в интервью Le Journal 
du Dimanche и подтвердил, что, несмотря на свое формаль-
ное исключение из партии, намерен явиться на конгресс 
и вступить в спор с дочерью, если она раньше не пойдет ему 
навстречу.

Другой важный вопрос — это потенциальная кандидатура 
нового лидера. До сих пор «Национальный фронт» был типич-
ной партией культа личности: во главе FN встал сперва отец-
основатель Жан-Мари Ле Пен, потом его дочь Марин Ле Пен. 
В качестве варианта начинали говорить и о дальнейшей пе-
редаче власти молодой амбициозной Марион Марешаль-Ле 
Пен, пока в мае 2017 года она не объявила о том, что уходит из 
политики. Кстати, Марин Ле Пен не исключила возможности 
возвращения своей племянницы: «Она (Марион Марешаль-Ле 
Пен.— 

”
Ъ“) может вернуться, если захочет».

При этом, по оценкам экспертов, перспективы роста по-
пулярности FN «на земле» ограниченны: партия, как говорят 
во Франции, «уперлась в стеклянный потолок», пробить кото-
рый мешают архаичность и косность управления. Показать 
себя национальной силой FN мог бы, простившись не только 
с именем, но и с репутацией «партии семьи Ле Пен». Непонят-
но, правда, действительно ли к этому готово руководство пар-
тии и лично Марин Ле Пен. Или анонсированное обновление 
«Фронта» послужит лишь выявлению соперников и чистке ря-
дов внутри второй по силе партии Франции.

Марин Ле Пен сдает «Фронт»
Название партии и ее глава под вопросом
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22149,21 (+428,96)
РТС 1259,01 (−4,26)
FTSE 100 7247,66 (−47,04)

DAX 30 12385,6 (−66,36)
DJIA* 25219,38 (+19,01)
NASDAQ Composite* 7239,47 (−16,96)

*На 16.02.18.     По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.02.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.02.18
Австралийский доллар 44,6299
Английский фунт 78,9602
Белорусский рубль** 28,7689
Датская крона* 93,8610

Доллар США 56,3438
Евро 69,9001
Индийская рупия*** 87,6946
Казахский тенге*** 17,6444

Канадский доллар 44,9062
Китайский юань* 88,7556
Норвежская крона* 72,3944
СДР 82,2496

Сингапурский доллар 42,9613
Новая турецкая лира 15,0294
Украинская гривна* 20,8411
Шведская крона* 70,6753

Швейцарский франк 60,7153
Японская иена*** 52,8628
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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У самой крупной в истории сделки 
по экспорту газа из Израиля, заклю-
ченной 19 февраля, вполне был шанс 
попасть не только в авторскую колон-
ку, но и на первые полосы россий-
ских газет. Но «Газпрому» повезло.

Консорциум компаний во главе 
с американской Noble Energy, разра-
батывающий месторождения Tamar 
и Leviathan на израильском шельфе, 
поставит около 64 млрд кубометров 
газа до 2030 года в целом на $15 млрд. 
И вот тут самое важное слово — поста-
вит в Египет. Объемы будут пример-
но равномерно распределены между 
месторождениями, покупателем вы-
ступит Dolphinius Holding, формаль-
но газ предназначен для внутренне-
го рынка Египта. В результате, учиты-
вая контракт с Иорданией на 45 млрд 
кубометров, а также поставки на вну-

тренний рынок Израиля, законтрак-
тован весь газ с Tamar и примерно 
половина из потенциальной добы-
чи Leviathan, которая должна начать-
ся в 2019 году и может достигнуть 
21 млрд кубометров в год.

М а р ш р у т  п о с т а в к и  п о к а 
не выбран — возможно использова-
ние Арабского газопровода, который 
изначально строился для подачи еги-
петского газа в Иорданию и Израиль, 
в реверсном режиме, либо строитель-
ство отдельного газопровода. Соответ-
ственно, точные сроки начала поста-
вок также не определены. Тем не ме-
нее речь идет о твердом контракте 
с согласованной формулой цены 
на основе котировок Brent.

Экспорт израильского газа долгие 
годы остается крайне политизиро-
ванным вопросом. Египет был исход-
но самым выгодным направлением 
из-за географической близости и го-
товой инфраструктуры, в том числе 
двух заводов по сжижению газа, кото-
рые простаивают из-за отсутствия сы-
рья. Израильский консорциум ведет 
переговоры о поставке им газа, что, 
вероятно, позволит законтрактовать 
почти весь газ Leviathan.

Но Израиль рассматривал и, фор-
мально, продолжает рассматривать 
другие варианты, в том числе газопро-
вод в Европу (EastMed) и поставку газа 
на север, в Турцию по подводной тру-
бе в обход Ливана и Сирии. Оба вари-
анта означают прямую конкуренцию 
с российским газом, причем турец-
кий маршрут даже опаснее, посколь-
ку, учитывая доминирующее положе-
ние «Газпрома» при поставках в Тур-
цию, именно его газ, скорее всего, вы-
теснялся бы из баланса. Это, помимо 
экономических потерь, также снизи-
ло бы влияние «Газпрома» на тради-
ционно сложных турецких потреби-
телей, сохранять которое для монопо-
лии очень важно, раз уж она согласи-
лась превратить Турцию в транзитную 
страну для российского газа в резуль-
тате постройки «Турецкого потока».

Уход израильского газа в Египет 
снизит угрозу для «Газпрома» в отно-
шении турецкого рынка — по край-
ней мере, если в регионе не будут 
сделаны новые крупные газовые от-
крытия.

правила  
игры

Уход израильского 
газа в Египет снизит 
угрозу для «Газпро-
ма» в отношении 
 турецкого рынка — 
по крайней мере, 
если в регионе 
не будут сделаны 
новые крупные 
 газовые открытия

с экспортом израильского газа 
воодушевляют главу группы ТЭК

Юрия Барсукова

«Россети» отвязались от Крыма
Госхолдинг оставит местные сети Росимуществу
Как выяснил 

”
Ъ“, правительство решило оградить 

«Россети» от санкционных рисков и окончательно от-
казалось от идеи вхождения госхолдинга в АО «Кры-
мэнерго». В эту структуру планируется передать элек-
тросети Крыма и «Россети» могли получить в ней 
контроль. Однако в итоге он будет у Росимущества.

Правительство окончательно отказалось от планов 
по включению «Россетей» в создаваемое в Крыму АО «Крымэ-
нерго». В окончательной конфигурации состав акционеров 
будет следующим: 51% через Росимущество будет принадле-
жать федеральным властям, 49% — местному правительству, 
сообщил 

”
Ъ“ собеседник, знакомый с ситуацией, и подтвер-

дил источник в сетевом комплексе. Основная причина приня-
тия такого решения — высокие риски санкций для «Россетей». 
Сейчас компания вообще не находится под санкциями. Один 
из собеседников 

”
Ъ“, впрочем, уточнил, что пропорция в ак-

ционерном капитале еще может измениться и будет зависеть 
от оценки имущества. В Росимуществе уточнили, что оценка 
пока не была инициирована.

«Сейчас создание 
”
дорожной карты“ по организации 

АО проходит заключительный этап, но она уже фактически со-
гласована, 

”
Россетей“ в ней нет — это можно считать оконча-

тельным решением»,— утверждает собеседник 
”
Ъ“. По его сло-

вам, устав АО «Крымэнерго» уже зарегистрирован. Это 
”
Ъ“ под-

твердили и в Росимуществе: «В настоящий момент АО создано 

и зарегистрировано на территории Республики Крым. Про-
фильной деятельности пока не ведет». Но информацией о воз-
можном распределении долей акционеров в АО, которое сей-
час на 100% принадлежит Росимуществу, в ведомстве не рас-
полагают. В Минэнерго и «Россетях», а также в аппарате пра-
вительства Крыма и Минтопэнерго на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Глава Крыма Сергей Аксенов 15 февраля в интервью 
ТАСС заявил, что часть акций АО «Крымэнерго» все же отой-
дет «Россетям». «Когда будет акционерное общество, какая-
то часть пакета будет принадлежать Крыму, какая-то — 

”
Рос-

сетям“. В каком процентном соотношении это будет про-
исходить, будет известно после полной оценки (имущест-
ва ГУП)»,— сказал чиновник. Сейчас электросетями Крыма 
управляет ГУП «Крымэнерго» (принадлежит Минтопэнерго 
Крыма), в перспективе его объединят с «Крымэнерго». Изна-
чально предполагалось, что основным акционером «Кры-
мэнерго» станут «Россети» с долей около 75%, Симферополь 
заявлял о планах на паритетное владение, но в декабре ста-
ло известно, что разрабатывается альтернативная схема — 
привлечение Росимущества вместо «Россетей». Для обнов-
ления сетевой инфраструктуры на полуострове Минэнер-
го РФ предлагало внести в капитал «Россетей» до 9 млрд руб. 
из федерального бюджета до 2020 года.

• ГУП «Крымэнерго» создано в апреле 2014 года, оно обслужива-
ет около 800 тыс. бытовых потребителей и 23 тыс. юрлиц. 

На его балансе 15 подстанций 220–330 кВ, 75 подстанций 110 кВ, 
32,9 тыс. км ЛЭП. Выручка компании за 2016 год — 12,76   млрд 
руб., чистая прибыль — 225 млн руб.
Вероятно, «Россети» не будут входить и в другой проект 

на полуострове — создание СП с ООО «Севастопольэнерго» 
(раньше принадлежало украинской ЭК «Севастопольэнерго», 
ее связывали с членом Совета федерации РФ Александром Ба-
баковым и Евгением Гинером). «Но окончательное решение 
по этому вопросу должны будут принять сами 

”
Россети“»,— 

пояснил источник 
”
Ъ“.

Наталья Порохова из АКРА, отмечает, что, хотя среди круп-
нейших российских компаний «Россети» наименее ориенти-
рованы на зарубежных кредиторов и поставщиков оборудова-
ния, выход на полуостров имел бы крайне негативные послед-
ствия для развития взаимоотношений с иностранными торго-
выми партнерами и инвесторами. Для госхолдинга существо-
вали также экономические риски. «Инфраструктура требует 
инвестиций для развития региона, и это могло привести к до-
полнительной социальной нагрузке для компании»,— пола-
гает аналитик. Вхождение в Крым могло бы уронить котиров-
ки GDR «Россетей», полагает аналитик «Алор брокер» Кирилл 
Яковенко. «На российских площадках новость о невхождении 

”
Россетей“ в Крым инвесторы воспринимают позитивно»,— 

говорит аналитик.
Татьяна Дятел, Дмитрий Козлов

Телезрители увидели услуги
Рынок платного ТВ растет за счет дополнительных сервисов
Темпы роста абонентской базы плат-
ного ТВ по итогам 2017 года продолжи-
ли снижаться — число абонентов выро-
сло всего на 3,2%, до 42,7 млн. В деньгах 
прирост рынка больше — на 10%, 
до 83,8 млрд руб. Разница в динами-
ке вызвана ростом тарифов и плат-
ных услуг — средний чек в месяц вы-
рос за год со 156 до 166 руб. За счет 
новых дополнительных сервисов ры-
нок, по прогнозам, продолжит расти 
и в 2018 году.

Рост абонентской базы платного ТВ в Рос-
сии в 2017 году продолжил замедляться — чи-
сло абонентов выросло на 3,2%, до 42,7 млн, 
а проникновение услуги превысило 75%, под-
считали в «ТМТ Консалтинг». Большая часть 
прироста абонентской базы за 2017 год — 
0,9 млн из 1,3 млн — пришлась на сегмент 
IPTV. При этом число абонентов кабельного 
ТВ сокращается третий год подряд: к концу 
2017 года услугой пользовались на 150 тыс. 
домохозяйств меньше, чем в начале года.

Выручка рынка достигла 83,8 млрд руб., 
ее темпы роста остались на уровне прошло-
го года — 10%. Причинами роста стало как 

увеличение абонентской базы, так и повы-
шение ARPU (средняя выручка на пользова-
теля) на 6%, со 156 до 166 руб. в месяц. На уве-
личение среднего счета повлияло в том числе 
повышение тарифов, отмечают аналитики: 
в частности, выросла абонентская плата для 
пользователей «Ростелекома» и «Акадо» в Мо-
скве и Санкт-Петербурге. Кроме того, поль-
зователи переходили от мелких провайде-
ров к более крупным, предлагающим более 
дорогостоящие услуги. Так, суммарное чи-
сло абонентов пяти крупнейших операторов 
(«Триколор ТВ», «Ростелеком», «ЭР-Телеком», 
МТС, «Орион Экспресс») выросло за год почти 
на 1,5 млн, тогда как все остальные операто-
ры потеряли почти 130 тыс.

Лидером по числу новых пользователей 
стал «Ростелеком», к IPTV которого подклю-
чились 600 тыс. новых абонентов. В то же вре-
мя абонентская база кабельного ТВ опера-
тора за последние три года сократилась уже 
на 350 тыс. домохозяйств. Общий рост або-
нентской базы «Ростелекома» составил 4,9%. 
Абонентские базы спутниковых операторов 
«Триколор ТВ» и «Орион Экспресс» выросли 
на 1,2% и 4,1% соответственно.

Быстрее других росли МТС и «ЭР-Теле-
ком». МТС в 2017 году активно продвигала 
услугу спутникового ТВ (ее прирост соста-
вил около 300 тыс. абонентов) и IPTV в Мо-
скве под брендом МГТС. Абонентская база 
оператора выросла на 13,2%, до 3,23 млн. «ЭР-
Телеком» вырос на 12,1%, до 3,34 млн або-
нентов, и вернул себе третье место на рын-
ке. Рост происходил за счет M&A: в 2017 году 
оператор приобрел новосибирский «Ново-
телеком» и активы «Акадо» в Санкт-Петер-
бурге и Екатеринбурге.

В МТС отметили, что пик продаж платно-
го ТВ пришелся на вторую половину 2017 
года. МТС не раскрывает в отчетности дан-
ные по сегменту спутникового ТВ, напо-
минает гендиректор Telecom Daily Денис 
Кусков. Чтобы он набрал обороты, «компа-
нии пришлось идти, по сути, на демпинг 
при реализации оборудования», отмеча-
ет он. «Спутниковое ТВ может дополнять 
сервисы МТС, но с точки зрения бизнеса 
это направление неприбыльно для ком-
пании»,— уверен аналитик. По его оцен-
ке, в 2018 году в целом вряд ли стоит ожи-
дать значительного роста на рынке платно-

го ТВ: «Компании сосредоточатся на увели-
чении числа услуг абонентам».

Аналитики «ТМТ Консалтинга» увере-
ны, что абонентская база продолжит расти 
за счет потенциала IPTV и спутникового ТВ. 
По их прогнозу, к концу 2018 года число або-
нентов вырастет на 1,8%, до 43,5 млн, проник-
новение превысит 76%, а темпы роста выруч-
ки снизятся до 6%. Объем рынка по итогам 
2018 года приблизится к 90 млрд руб.

В «Ростелекоме» уверены, что сегмент 
платного ТВ и контента останется для компа-
нии драйвером роста в 2018 году. «Источник 
роста — IPTV: растет и абонентская база, и об-
щий ARPU, а также проникновение и выруч-
ка от дополнительных платных сервисов»,— 
подтвердили в компании. «Орион Экспресс» 
сосредоточится на запуске новых сервисов 
и выходе на новые аудитории, а также раз-
витии B2B-направления, говорит гендирек-
тор ГК «Орион» Кирилл Махновский. В «Ака-
до» добавляют, что рынок будет развивать-
ся за счет цифровых услуг, интерактивных 
функций и сервиса мультискрин (позволяет 
смотреть ТВ на разных устройствах).

Юлия Тишина

Чиновники хотят, чтобы на рынке жи-
лой недвижимости появился еще один 
контролер — Росфинмониторинг. Ве-
домство может получить возможность 
блокировать регистрацию Росреестром 
сделок, вызывающих у властей сомне-
ния с точки зрения отмывания средств. 
Такое предложение содержится в зако-
нопроекте, внесенном Минэкономики. 
Но его не поддерживают эксперты пре-
зидентского Совета по кодификации. 
Предложение может коснуться рынка 
элитной недвижимости, прогнозируют 
девелоперы. Но и в этом сегменте пока 
никто не запрещает покупать и прода-
вать дорогие квартиры через офшоры. 

Совет при президенте по кодификации 
и совершенствованию гражданского зако-
нодательства рассмотрел 19 февраля проект 
изменений в закон о государственной реги-
страции недвижимости, внесенный Минэко-
номики, где обсуждалось предложение под-
ключить Росреестр к выполнению задач Рос-
финмониторинга по противодействию отмы-
ванию средств и финансированию террориз-
ма. «В предложенном варианте поправки по-
зволят Росреестру приостанавливать реги-
страцию сделок, привлекающих внимание 
Росфинмониторинга»,— сообщила 

”
Ъ“ ру-

ководитель аналитической службы компа-
нии «Инфралекс» Ольга Плешанова, прини-
мавшая участие в заседании совета. Другой 
собеседник 

”
Ъ“, также присутствовавший 

на встрече в качестве эксперта, отмечает, что 
соответствующие предложения появились 
в рамках работы над поручением правитель-
ства РФ об ускорении регистрации договоров 
долевого участия.

В Росфинмониторинге не смогли опера-
тивно ответить на запрос 

”
Ъ“. В пресс-служ-

бе Росреестра и Минэкономики рассказали, 
что речь идет об изменениях не только закона 
о госрегистрации недвижимости, но и зако-
на о противодействии легализации доходов, 
полученных преступным путем, и финанси-

рованию терроризма (115-ФЗ). В соответствии 
с этими изменениями Росфинмониторинг бу-
дет информировать Росреестр о пополнении 
перечня лиц и организаций, в отношении ко-
торых есть сведения об их причастности к экс-
тремистской деятельности или терроризму 
или решения о замораживании счетов и иму-
щества. В свою очередь, Росреестр должен бу-
дет внести эти сведения в Единый государст-
венный реестр недвижимости (ЕГРН). «В ЕГРН 

будут данные о запрете на регистрационные 
действия с указанным имуществом при ку-
пле-продаже, мене, аренде и других сдел-
ках»,— пояснили в пресс-службе Росреестра. 

Сейчас основная ответственность по со-
блюдению 115-ФЗ — на банках, которые обя-
заны контролировать операции с денежными 
средствами или имуществом на сумму более 
600 тыс. руб. «Это операции с наличными — 
снятие со счета и зачисление на счет, покуп-

ка и продажа валюты, ценных бумаг за налич-
ные и тому подобное»,— перечисляет управ-
ляющий партнер юридической компании 
«Рустам Курмаев и партнеры» Рустам Курма-
ев. Девелоперы, которых регистрация сде-
лок с недвижимостью затрагивает в первую 
очередь, надеются, что изменения окажут-
ся техническими. «Большинство наших по-
купателей (70%) приобретают жилье для себя 
по ипотеке, и документы покупателя прове-
ряет банк-кредитор»,— объясняет директор 
по стратегическому развитию ФСК «Лидер» 
Павел Брызгалов. Теоретически трудности 
могут возникнуть у девелоперов элитного жи-
лья, в продажах которых доля ипотечных сде-
лок почти в три раза меньше, чем в массовом 
сегменте. Но собеседник 

”
Ъ“ в одной из ком-

паний, строящих элитное жилье, поясняет, 
что, если клиент окажется в соответствую-
щем списке Росфинмониторинга, банк не бу-
дет проводить никакие операции с его день-
гами. Кроме того, добавляет он, те, кто не хо-
чет привлекать внимание контролирующих 
органов при покупке дорого жилья, могут за-
крыть сделки через контролируемые офшор-
ные компании. 

Почти все эксперты Совета по кодифика-
ции высказались против поправок. По сло-
вам Ольги Плешановой, основные возраже-
ния участников заседания строятся на том, 
что регистрация прав — это не сделка. «Ре-
гистрация не связана с финансовыми пото-
ками, Росреестр осуществляет техническую 
функцию, обеспечивает публичную достовер-
ность сведений. И на основании данных рее-
стра финансовые власти могли бы осуществ-
лять контроль»,— цитирует она слова полпре-
да президента в Конституционном суде Ми-
хаила Кротова. Член Общественной палаты 
Лидия Михеева считает, что в этой ситуации 
возможны другие решения: «Суд может при-
менять механизм последствий причастности 
к подозрительным операциям, так как на эта-
пе регистрации сделка уже совершена». 

Екатерина Геращенко

Росфинмониторинг заглянет в квартиры
Ведомство может начать проверять сделки с недвижимостью 
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Millhouse Романа Абрамовича 
получила второго претендента 
на контрольный пакет в проек
те освоения Баимской медной 
площади с ресурсами 23 млн 
тонн меди. Им стала группа KAZ 
Minerals из Казахстана,  которая 
будет бороться за актив с ГМК 
«Норильский никель», рассма
тривающей объединение Баим
ки и своего Быстринского ГОКа 
с выходом новой компании 
на IPO в будущем.

Казахстанская группа KAZ Mine
rals, крупнейшими акционерами 
которой являются местные бизнес
мены Владимир Ким и Олег Нова
чук, заявила, что рассматривает 
возможность приобретения мажо
ритарной доли в проекте освоения 
Баимской площади на Чукотке. KAZ 
Minerals в 2017 году добыла 259 тыс. 
тонн меди и 178,7 тыс. унций золо
та, ее капитализация на Лондон
ской бирже 19 февраля составляла 
$5,3 млрд.

Лицензия на Баимскую площадь 
принадлежит ООО «ГДК Баимская» 
Романа Абрамовича, а занимается 
проектом Invest AG Александра Аб
рамова и Александра Фролова. Ре
сурсы Баимки — 23 млн тонн меди 
(запасы — 7 млн тонн) и 70,5 млн 
унций золота. Источник 

”
Ъ“, знако

мый с проектом, в 2016 году оцени
вал инвестиции в Баимку пример
но в 100 млрд руб. Проект должен 
стартовать в 2021–2023 годах, мощ
ность производства должна соста
вить 476 тыс. тонн медного концен
трата в год.

При этом уже есть предваритель
ные договоренности о привлече
нии в Баимку ГМК «Норильский ни
кель». В ней господа Абрамович и 

Абрамов владеют 6,3%, но могут 
продать как минимум 4% из них 
«Интерросу» Владимира Потанина 
(30,4% ГМК), что оспаривает в Высо
ком суде Лондона «Русал» (27,8% 
ГМК). В 2016 году Владимир Пота
нин заявил, что ГМК «пристально 
смотрит» на Баимку, а инициатива 
партнерства исходила от Millhouse 
Романа Абрамовича, условия пока 
детально не обсуждались. Тогда же 
он говорил о перспективах объеди
нения Баимки с подконтрольным 
«Норникелю» Быстринским ГОКом 
и вывода объединенной компании 
на IPO «на Шанхайской или Гон
конгской биржах в перспективе пя
тисеми лет». ГМК уже выдал Баим
ке кредит на $50 млн для подготов
ки ТЭО и проектных работ.

В Millhouse отказались от ком
ментариев. В Invest AG 

”
Ъ“ подтвер

дили переговоры с KAZ Minerals, не 
раскрывая подробностей. В «Нор
никеле» 

”
Ъ“ сказали, что сохраняют 

интерес к потенциально «перво
классному» активу. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к «Норникелю», говорит, 
что финального решения по вхо
ждению в проект еще не принято. 
По данным 

”
Ъ“, решения по Баимке 

ГМК и KAZ Minerals должны при
нять к лету, совместная разработка 
месторождения не рассматривает
ся, а других претендентов на актив 
нет. Goldman Sachs летом 2017 года 
оценивал NPV Баимки в $3,7 млрд. 
В 2012 году Millhouse, как писал 

”
Ъ“, была готова отдать BHP Billiton 

75% проекта за $1 млрд.
Владимир Потанин за последние 

два года неоднократно говорил о 
стратегии кластерного развития но
вых активов ГМК в рамках совмест
ных предприятий, чтобы разделять 

риски проектов и не обременять 
«Норникель» долгом, напоминает 
Андрей Лобазов из «Атона». По та
кой схеме готовится СП с «Русской 
платиной», в партнерстве с китай
цами и фондом господина Потани
на и Григория Березкина был запу
щен Быстринский ГОК. Говорить о 
привлекательности Баимки для 
«Норникеля» до результатов ТЭО 
сложно, говорит аналитик, но ГМК 
имеет преимущество перед KAZ 
Minerals как минимум в том, что ей 
вряд ли потребуется проходить 
правкомиссию по иностранным 
инвестициям.

По мнению Сергея Донского из 
Societe Generale, «Норникель» мо
жет побороться за Баимку с други
ми претендентами, включая KAZ 
Minerals, но многое будет зависеть 
от цены и возможности привлече
ния проектного финансирования. 
«Несмотря на запуск Быстринского 
ГОКа 

”
Норникелю“, как кажется, 

вполне комфортно на Таймыре»,— 
говорит аналитик. С другой сторо
ны, отмечает он, в течение 15–20 
лет уникальные руды ГМК будут 
истощаться, что потребует интенси
фикации добычи и прироста запа
сов. А медь как перспективный сы
рьевой товар сохраняется в портфе
ле многих глобальных компаний. У 
KAZ Minerals есть опыт строительст
ва крупных новых производств, хо
тя финансово компания ограниче
на в новых крупных проектах (чи
стый долг на конец первого полуго
дия 2017 года $2,44 млрд.— 

”
Ъ“), и 

на Баимку, скорее всего, она также 
будет привлекать проектное фи
нансирование, полагает господин 
Донской.

Анатолий Джумайло

Чукотской меди нашли 
казахского инвестора
Баимской площадью интересуется KAZ Minerals

Перейдя в собственность 
 НОВАТЭКа, газовые активы 
АЛРОСА, которые он купил 
за 30,3 млрд руб., подорожают 
вдвое. Такой вывод аналитики 
делают потому, что газовая 
компания сможет резко уве
личить добычу, а также гора
здо эффективнее перерабаты
вать и продавать конденсат.

НОВАТЭК купил выставленные 
на аукцион газовые активы АЛРО
СА за 30,3 млрд руб.— чуть дороже 
начальной цены в 30 млрд руб. Как 
и предполагал 

”
Ъ“, дочерняя струк

тура Газпромбанка ООО «Статус», 
выступавшая единственным сопер
ником НОВАТЭКа, не оказала серь
езного сопротивления, повысив це
ну только на один шаг. «Роснефть», 
несколько лет интересовавшаяся 
газовыми активами АЛРОСА и даже 
пытавшаяся купить их, сначала со
биралась оспорить условия аукцио
на. Однако в середине января неф
текомпания решила вообще отка
заться от участия в нем, хотя пред
ложенные предприятия располо
жены очень близко от участков 
«Роснефти».

АЛРОСА предлагала два своих га
зовых актива — «Геотрансгаз» (Бере
говой лицензионный участок) и 
Уренгойскую газовую компанию 
(УстьЯмсовейский лицензионный 
участок). Их запасы, по оценке НО
ВАТЭКа, составляют 436 млн барре
лей нефтяного эквивалента (бнэ) и 
650 млн бнэ соответственно. «Гео
трансгаз» в 2017 году добыл 1,6 млрд 
кубометров газа (объем продан 
«Роснефти» на скважине) и 185 тыс. 
тонн конденсата, на УстьЯмсовей
ском участке добыча пока не ведет
ся. «Роснефть» при этом официально 
выражала сомнения в достоверно
сти данных о запасах этих участков.

АЛРОСА получила эти активы в 
2003 году, когда курс рубля был 
крепче, а ожидания от динамики и 
уровня цен на внутреннем газовом 
рынке РФ — более радужными, чем 
сейчас. В 2009 году обе газовые ком
пании приобрел ВТБ, но с путопци
оном, который реализовал в 2012 
году. В 2013 году «Роснефть» чуть не 
купила активы в рамках создания 
своего «большого газового бизне
са»,  но предложенную цену в 
$1,39 млрд в нефтекомпании тогда 
посчитали завышенной.

С приходом в 2017 году нового 
менеджмента во главе с Сергеем 
Ивановым АЛРОСА твердо решила 
продать непрофильный бизнес да
же по сравнительно низкой цене, 
что удачно совпало с проблемами 
НОВАТЭКА по поддержанию добы
чи. Компания в прошлом году со
кратила добычу газа на 6,3%, а пере
работку конденсата — на 7,4%, хотя 
это самый маржинальный сегмент 
ее бизнеса.

По оценке аналитиков Sberbank 
Investment Research, именно спо
собность НОВАТЭКа эффективно 
монетизировать конденсат делает 
его самым логичным новым собст
венником активов АЛРОСА. Так, 

НОВАТЭК может использовать кон
денсатопровод до своего Пуровско
го завода, что позволит ему не те
рять при переработке пропанбута
новую фракцию (как это происхо
дило у АЛРОСА, плюс $48 на тонну) 
и продавать конденсат с премией, а 
не по нефтяному нетбэку (плюс $68 
на тонну). Далее НОВАТЭК сможет 
перерабатывать конденсат на своем 
НПЗ в УстьЛуге, который после за
пуска гидрокрекинга в 2019 году 
полностью избавится от производ
ства мазута (совокупно плюс $120 
на тонну).

В итоге при цене нефти в $60 за 
баррель НОВАТЭК получит возмож
ность зарабатывать $522 c тонны 
конденсата, что почти вдвое боль
ше $285 c  тонны у АЛРОСА. 
«Роснефть», не имея перерабатыва
ющих мощностей для конденсата, 
не была способна монетизировать 
его столь же эффективно. При этом 
почти вся инфраструктура у НОВАТ
ЭКа уже построена, операционные 
расходы на переработку невелики 
(около $7 на тонну на Пуровском 
ЗПК и чуть больше в УстьЛуге). 

Таким образом, заключают в 
Sberbank Investment Research, в 
собственности НОВАТЭКа приобре
тенные активы стоят около $1 мл
рд, при этом новый собственник 
будет ускоренно разрабатывать ме
сторождения с упором на извлече
ние конденсата и выходом в 2021 
году на пик добычи в 5 млрд кубо
метров газа и 550 тыс. тонн конден
сата в год. 

Это позволит компании протя
нуть до начала активного освоения 
СевероРусской группы, которая 
должна стать новым центром добы
чи НОВАТЭКа в зоне единой систе
мы газоснабжения.

Юрий Барсуков

НОВАТЭК удвоит стоимость 
активов АЛРОСА
Окупив их покупку за счет роста продаж конденсата

«В условиях санкционных огра
ничений, введенных в отношении 
многих организаций 

”
Ростеха“, Но

викомбанк продолжает финансиро
вать их деятельность в рамках ис
полнения гособоронзаказа и реали
зации военнотехнического сотруд
ничества»,— указывал заместитель 
гендиректора «Ростеха», акционера 
Новикомбанка, Игорь Завьялов.

Глава ВТБ Андрей Костин гово
рил, что банк планирует передать 
ПСБ кредитный портфель и обслу
живание предприятий оборонно
промышленного комплекса. Одна
ко он также против передачи части 
капитала. «Я знаю, что ЦБ так меч
тал. (Герман.— 

”
Ъ“) Греф высказался 

против, я тоже категорически про
тив… Я считаю, это неправильно, 
поэтому еще поборемся за это»,— за
явил господин Костин. Радиостан
ции «Коммерсантъ FM» он пояснил, 
что капитал банкам нужен для раз

вития, особенно при отсутствии 
сейчас выхода на рынок капитала.

Общий объем передаваемого ка
питала, по оценкам экспертов, может 
составить до 80 млрд руб. «На 1 трлн 
руб. кредитов, исходя из расчета Н1 
(норматив достаточности капита
ла.— 

”
Ъ“), потребуется около 80 трлн 

руб. капитала»,— считает аналитик 
«Алор брокер» Кирилл Яковенко. По 
словам аналитика S&P Сергея Воро
ненко, кредиты ОПК — закрытая те
ма, по существенной части из них, 
как правило, имеется обеспечение в 
виде госгарантий, что значительно 
снижает риски. «С учетом госгаран
тий сумма капитала, который необхо
дим для их принятия на баланс, мо
жет быть уменьшена»,— полагает он.

Что касается механизма передачи 
капитала, то, как предположил го
сподин Вороненко, в случае с гос
банками этот вопрос можно решить 
через распределение дивидендов го
сударству или ЦБ (в случае Сбербан
ка), но «и это неочевидное решение».

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

Банки защитят от капитала
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«Мы можем предполагать, что та
кого рода 

”
бизнес“ есть не что иное, 

как заработок на ничем не обосно
ванных обещаниях людям, поте
рявшим по той или иной причине 
свои средства,— пояснил господин 
Тосунян.— Такие 

”
обещания“ чаще 

всего превращаются в очередной 
отъем денег у населения». В ассоци
ации отметили, что изучают воз
можность обращения в правоохра
нительные органы по фактам звон
ков и рассылок.

Проблема возвращения денег 
связана с «серым» характером фо
рексрынка России. В результате на 
нем процветают как прямые мошен
ничества, когда клиент не получает 
заработанные деньги, так и более из
ощренные схемы, оспорить которые 
и предъявить претензии участникам 
невозможно. По оценкам экспертов, 
сейчас на форексрынке около двух
сот компаний оказывают услуги рос
сийским клиентам, но только во
семь из них лицензированы и име
ют право работать в РФ. При этом 
блокировать иностранных форекс

дилеров крайне сложно, поскольку 
услуги оказываются дистанционно.

В Банке России говорят, что с без
лицензионной деятельностью на фо
рексрынке связаны 26% жалоб, по
ступивших регулятору в 2017 году в 
отношении организаций, работаю
щих на рынке ценных бумаг и товар
ном рынке. Там заверили, что реаги
руют на жалобы и обращения от гра
ждан, а также действуют «инициа
тивно», используя для выявления 
сайтов нелегальных дилеров автома
тическую систему мониторинга и 
анализа данных. «Только за послед
ний квартал 2017 года в органы про
куратуры направлены сведения по 
142 сайтам нелегальных форексди
леров с целью признания размещен
ной на них информации запрещен
ной к распространению и блокиров
ки в судебном порядке,— добавили 
в ЦБ.— Есть информация о вступле
нии в силу судебных решений в от
ношении ряда сайтов».

По словам главы СРО «Ассоциа
ция форексдилеров» (АФД) Евгения 
Машарова, в последние годы на фо
рексрынке клиентам, работающим 
с офшорными компаниями, нередко 

предлагают услугу чарджбэка — воз
врата потерянных денежных 
средств: «Бывает, что это 

”
юристы“

мошенники, связанные с нелицен
зированными форекскомпаниями. 
Но часто просто люди, незаконно по
лучившие их клиентскую базу, пыта
ются путем недобросовестной пра
ктики заработать на уже пострадав
ших клиентах».

Однако попыток прикрытия офи
циальным именем до сих пор на 
рынке не было. «Это какойто новый 
вид мошеннических действий, то
чечной работы с клиентами недобро
совестных форекскомпаний,— до
бавляет господин Машаров.— Обыч
но мошенники размещают контекст
ную рекламу в интернете о возврате 
за определенный процент потерян
ных гражданами денежных средств». 
По его словам, СРО активно монито
рит сеть и в случае выявления рекла
мы незаконных форекскомпаний 
обращается в ФАС. Но эффективность 
пока не слишком высока: в течение 
2017 года московское УФАС возбуди
ло лишь единицы дел по факту неза
конной рекламы форексуслуг.

Светлана Самусева

Мошенники переходят  
всякие границы
с1

с1

1,6 миллиарда 
 кубометров газа
было добыто  
на газовых активах 
АЛРОСА  
в 2017 году

Мы, конечно, категорически 
против, потому что 

капитал нам, банкам, 
нужен для развития. 

Единственный наш сегодня 
источник капитала — 

это прибыль…  
Мы и так бизнес отдаем…

— Андрей Костин,
президент ВТБ,  

в интервью «Коммерсантъ FM»,  
16 февраля

Ц И Т А Т А
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Рост стоимости средиземномор-
ских направлений, отсутствие 
на массовом рынке Египта и ста-
билизация политической обста-
новки делают Турцию все более 
привлекательным для россий-
ских туристов направлением. 
На эту страну пришлось более 
50% продаж туров на этапе ран-
него бронирования. Доля осталь-
ных пляжных направлений на 
этом фоне  заметно размылась.

Доля Турции в структуре продаж 
турпакетов на этапе раннего брониро-
вания составила 55% — такие данные 
приводит в своем исследовании сер-
вис онлайн-бронирования туров Trav-
elata.ru. По расчетам аналитиков, доля 
этого направления по сравнению с 
2017 годом выросла на 8 процентных 
пунктов (п. п.). Похожие данные при-
водят и другие участники рынка. В 
объединенной сети ТБГ и «Горячие ту-
ры» указывают, что за год доля направ-
ления выросла с 26% до 50%. В 
OnlineTur.ru подтвердили тенденцию: 
в структуре раннего бронирования на 
Турцию приходится 58% продаж про-
тив 43% годом ранее. Представитель 
сервиса Игорь Блинов указывает, что 
направление впервые сгенерировало 
больше половины продаж: традици-
онно его доля составляла около 40%.

Период раннего бронирования 
летних туров традиционно начинает-

ся с конца декабря и длится до марта. 
Активные продажи завершаются, как 
правило, в середине февраля. На этапе 
раннего бронирования туроператоры 
реализуют около 20% объема летнего 
предложения, предоставляя скидки в 
размере 15–25% стоимости тура. По 
данным туроператора «Библио-гло-
бус», в этом году продажи в период 
раннего бронирования оказались сум-
марно на 25% выше прошлогодних.

Игорь Блинов объясняет резкий 
рост популярности Турции стабилиза-
цией политической обстановки в этой 
стране, отсутствием в линейке пред-
ложения туроператоров Египта, ро-
стом интереса к программам раннего 
бронирования и снижением доступ-
ности конкурирующих средиземно-
морских направлений на фоне сокра-
щения объемов чартерных программ 
в пользу регулярных рейсов. Увеличе-
ние спроса на направление уже послу-
жило причиной перераспределения 
спроса на другие страны. Исходя из 
расчетов Travelata.ru, доля Греции в 
общей структуре ранних продаж за 
год сократилась с 9% до 8%, Кипра — с 
7% до 5%, России — с 11% до 5%, Болга-
рии — с 3% до 2%, Черногории — с 2% 
до 1%. В OnlineTur.ru отмечают, что 
спрос на туры по России сократился за 
год на 4 п. п — сейчас направление 
обеспечивает 8% продаж. В Level.
Travel также заметили значительное 

снижение спроса на Испанию: если в 
2017 году на этапе раннего бронирова-
ния на эту страну приходилось 16% 
продаж, то в этом году показатель со-
кратился до 2%. Доля Таиланда, по под-
счетам сервиса, снизилась с 4% до 2%.

Но Турция оказалась не единст-
венным растущим в этом сезоне на-
правлением. В Traveleta.ru указыва-
ют, что доля Туниса в структуре про-
даж в период раннего бронирования 
за год выросла с 6% до 9%. Похожие 
расчеты у объединенной сети ТБГ и 
«Горячие туры»: спрос на направле-
ние вырос в два раза. В Level.Travel 
также отмечают появление в списке 
наиболее востребованных направле-
ний Иордании: в этом году страна ге-
нерирует 2% спроса.

Средняя стоимость путешествия 
по большинству популярных направ-
лений за год практически не измени-
лась. По расчетам Level.Travel, сред-
ний чек на путешествие в Турцию за 
год снизился на 2,2%, до 92,3 тыс. руб., 
по России — на 3%, до 77,7 тыс. руб. 
Значительное падение цен продемон-
стрировал лишь Тунис: средний чек 
за год снизился на 31%, до 84,9 тыс. 
руб. Данные Travelata.ru показывают: 
67% продаж в период раннего брони-
рования составили туры продолжи-
тельностью от 8 до 14 ночей, 30% — на 
1–7 ночей, 3% — на 15–21 ночь.

Александра Мерцалова

Туристы приземлились в Турции
Направление сформировало более половины продаж

YouDrive запускает сервис крат-
косрочной аренды такси для ин-
дивидуальных предпринимате-
лей. Инвестиции в него составят 
300 млн руб. На первом этапе 
YouDrive планирует сотрудни-
чать с крупнейшими агрегатора-
ми такси, а в перспективе плани-
рует создать собственную службу.

YouDrive закупает 200 автомоби-
лей BMW 2 серии Active Tourer для 
проекта краткосрочной аренды так-
си YouDrive Business, рассказал 

”
Ъ“ 

основатель сервиса Борис Голиков. 
Автомобили будут оснащаться госу-
дарственными регистрационными 
знаками на желтом фоне, позволяю-
щими проезжать по выделенным по-
лосам в Москве, их аренда обойдется 
в 199 руб. в час на срок от четырех до 
восьми часов. YouDrive планирует 
запустить сервис на этой неделе.

Автомобили сопоставимого клас-
са такси арендуются в среднем на 
срок от семи дней за 2,9 тыс. руб. в 
сутки, при этом машина эксплуати-
руется 12 часов шесть дней в неделю, 
а оставшееся время простаивает, так 
как арендатору необходимо отды-
хать, объясняет господин Голиков: «В 
YouDrive Business водители смогут 
арендовать автомобиль на время 
смены и оплачивать только полезное 
время. Это существенно сокращает 
их издержки». Компания будет обес-

печивать страхование, техосмотр, 
мойку автомобиля, а также предрей-
совый медосмотр водителя. Взять ав-
то в аренду сможет только зареги-
стрированный пользователь You-
Drive Business из числа индивидуаль-
ных предпринимателей, работаю-
щих напрямую с крупными агрегато-
рами такси. YouDrive намерен рабо-

тать с водителями «Яндекс.Такси» и 
Uber, Gett и других агрегаторов.

В будущем Борис Голиков плани-
рует запуск самостоятельной систе-
мы вызова такси. «Мы рассчитыва-
ем, что этот сервис позволит нам по-
лучить видимую долю рынка такси в 
сжатые сроки»,— говорит он. На пер-
вом этапе YouDrive инвестирует в 
проект 300 млн руб., в основном это 
заемные средства.

Бизнес-модель YouDrive Business 
вызывает вопросы у опрошенных 

”
Ъ“ участников рынка. «Слишком до-

рого для такой машины в комфорт-
классе и слишком дешево для бизнес-
класса»,— считает один из них. Став-

ка аренды будет достигать 2,4 тыс. 
руб. в сутки, «машина не будет отби-
ваться», предупреждает другой собе-
седник 

”
Ъ“. В сервисах такси уже реа-

лизован режим совместного исполь-
зования, отмечает гендиректор «Де-
лимобиль» Леонид Сысоев: на одной 
машине в среднем работает несколь-
ко водителей, при этом в парках су-
ществует и предрейсовый медос-
мотр, и технический осмотр автомо-
биля. «Если переводить аренду авто-
мобиля в сферу b2b, то, по сути, это 
уже не каршеринг, а такси. И такие 
машины не должны пользоваться 
преимуществами в виде льгот на пар-
ковку»,— настаивает он. Город предо-
ставляет льготные парковочные ме-
ста для каршеринговых автомоби-
лей, так как их водители не загружа-
ют дороги собственным транспор-
том, объясняет господин Сысоев.

Основатель BelkaCar Екатерина 
Макарова считает идею YouDrive 
«интересной». По ее словам, идеи та-
кого сервиса уже давно рассматрива-
ют и крупные агрегаторы такси, ко-
торые могли бы запустить такой про-
дукт самостоятельно. Оптимизация 
рынка за счет сокращения времени 
подачи «уже исчерпала себя», так как 
за несколько лет цены на такси сни-
зились на 30%, считает госпожа Ма-
карова.

Роман Рожков

YouDrive сыграет в шашечки
Каршеринговый сервис выходит на рынок такси

Проект «СТС Медиа» и онлайн-
ритейлера Wildberries по сов-
местному выпуску женской оде-
жды под брендом Sweet Me при-
вел партнеров в суд. Wildberries 
так и не смог продать партию, 
произведенную еще в конце 
2014 года, и винит в неудаче от-
сутствие ожидаемой рекламной 
поддержки. В «СТС Медиа» счита-
ют, что ритейлер незаконно ис-
пользовал торговую марку по-
сле окончания договора, и тре-
буют с него 40 млн руб.

19 февраля Арбитражный суд Мос-
ковской области зарегистрировал иск 
АО «Новый канал» (телеканал «Домаш-
ний»; входит в «СТС Медиа») к ООО 
«Вайлдберриз», управляющему интер-
нет-магазином Wildberries, о защите 
исключительных прав на товарный 
знак и взыскании 40 млн руб. компен-
сации. Стороны судятся из-за проекта 
по производству и продаже одежды 
под брендом Sweet Me, который «СТС 
Медиа» запустил в 2014 году под руко-
водством тогдашнего гендиректора 
холдинга Юлианы Слащевой.

Запуск Sweet Me стал первым на 
российском медиарынке случаем, 
когда телекомпания пыталась зараба-
тывать на одежде, инвестируя в про-
ект рекламный инвентарь. Сначала 
партнером «СТС Медиа» был ритей-
лер KupiVIP Оскара Хартманна. Он от-
вечал за пошив и продажи, а «СТС Ме-
диа» продвигал проект на своих кана-
лах, преимущественно на «Домаш-
нем», в передачи которого интегриро-

вались вещи марки — платья, юбки и 
блузки. Выручку партнеры делили по-
полам. Примерно через год Оскар Хар-
тманн отказался от партнерства, и 
«СТС Медиа» договорился с Wildber-
ries (сейчас крупнейший в России ин-
тернет-магазин, по данным Data In-
sight). Уже в конце 2014 года ритейлер 
отшил новую коллекцию в Китае. В 
2015 году «СТС Медиа» и Wildberries 
хотели заработать на Sweet Me 200 
млн руб., говорил представитель ме-
диахолдинга «Ведомостям». Но уже в 
феврале 2015-го компания Wildber-
ries свернула производство. «В отсут-
ствие ожидаемой рекламной поддер-
жки со стороны партнера, а также на 
фоне резкого роста курса валют про-
дажи одежды Sweet Me не дали про-
гнозируемого объема. В связи с этим 
мы приостановили производство и 
распродавали остатки в соответствии 
с лицензионным договором. На реа-
лизацию проекта было потрачено в 
несколько раз больше средств, чем 
принесли продажи продукции за весь 
период присутствия Sweet Me в ин-
тернет-магазине»,— сообщила 

”
Ъ“ 

представитель Wildberries Евгения 
Лампадова. По ее словам, распродать 
остатки до сих пор не удалось. Источ-
ник, близкий к ритейлеру, говорит, 
что компания вложила в Sweet Me 
больше 50 млн руб.

В «СТС Медиа» не считают проект 
провальным, хотя и не планируют 
возвращаться к производству оде-
жды. «Проект Sweet Me полностью 
отвечал целям и задачам, которые 

стояли перед компанией ранее. В на-
стоящее время 

”
СТС Медиа“ в боль-

шей степени сфокусирован на про-
изводстве и дистрибуции качествен-
ного контента»,— говорит предста-
витель компании Игорь Иванов. По 
его словам, Wildberries уже по окон-
чании договора продолжала исполь-
зовать бренд Sweet Me без согласова-
ния с правообладателем: догово-
риться не удалось, и медиахолдинг 
обратился в суд.

В Wildberries настаивают, что пла-
тили «СТС Медиа» роялти за исполь-
зование графического изображения 
Sweet Me, который на момент подпи-
сания договора не был зарегистри-
рован как товарный знак — это слу-
чилось только в августе 2015-го. «Мы 
считаем, что неправомерно требо-
вать приостановки продаж продук-
ции на основании того, что изобра-
жение за время партнерства стало то-
варным знаком»,— отмечает Евге-
ния Лампадова.

И для «СТС Медиа», и для Wildber-
ries производство одежды — непро-
фильный бизнес, так что неудиви-
тельно, что в условиях кризиса про-
ект «не полетел», считает сооснова-
тель Data Insight Федор Вирин. «Ли-
нии верхней одежды требуют рабо-
ты дизайнеров, желательно извест-
ных — это как раз то, что мог бы дать 
телеканал, и, видимо, дал, но просто 
в момент кризиса малоизвестная ди-
зайнерская одежда уступила место 
более дешевой»,— полагает он.

Анна Афанасьева

«СТС Медиа» вырос из старых платьев
Медиахолдинг подал в суд на интернет-магазин Wildberries

Издательство «Эксмо» планирует продавать за ру-
беж права на российскую художественную и дет-
скую литературу — портфель таких изданий оно 
представит осенью на Франкфуртской книжной 
ярмарке. Среди приоритетных рынков — Восточ-
ная Европа и Азия. До сих пор относительным 
спросом пользовался только отечественный 
 нон-фикшен.

Издательство «Эксмо» усилит международные прода-
жи, начиная со Франкфуртской книжной ярмарки, кото-
рая пройдет в октябре, рассказал 

”
Ъ“ директор департа-

мента «Эксмо» «Non Fiction» Евгений Капьев. Ранее прода-
жу прав развивал только этот департамент, речь шла при-
мерно о 100 наименованиях в год, доля в доходах этого на-
правления была незначительной. Теперь «Эксмо» плани-
рует представить пакет всего издательства, включая худо-
жественную и детскую литературу, всего в портфель вой-
дет около 250 наименований. Среди приоритетных рын-
ков в издательстве называют страны Восточной Европы и 
Азии. Западная Европа больше ориентирована на англоя-
зычные рынки, а в испаноговорящих странах есть слож-
ности с переводом, объясняет господин Капьев. По его 
словам, в перспективе ближайших трех-четырех лет не в 
приоритете и рынок США. При этом «Non Fiction» в США 
сейчас продает шесть-восемь переведенных наименова-
ний. Сейчас наиболее востребованы за рубежом книга Ан-
ны Быковой «Самостоятельный ребенок» и «Кремлевская 
школа переговоров» Игоря Рызова, которые проданы бо-
лее чем в десять стран.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, Евгений Капьев в ближайшее 

время займет должность гендиректора «Эксмо», сменив 
на ней совладельца и президента холдинга «Эксмо-АСТ» 
Олега Новикова. Процесс смены гендиректора пока не 
завершен.

В ноябре о начале зарубежных продаж объявило рос-
сийское детское издательство Clever, сообщал 

”
Ъ“. Компа-

ния планирует выйти на рынок США с портфелем из 50 
наименований, заключив партнерство с дистрибутором 
Quarto. «Успешной практики международной продажи 
прав как значимой части бизнеса пока нет, но не факт, что 
ее и быть не может. Надо помнить, что 

”
Эксмо-АСТ“ — 

крупнейший в России книжный холдинг, к тому же у них 
уже есть большой опыт покупки прав, поэтому они впол-
не могут мультиплицировать свой коммерческий успех 
на зарубежных рынках»,— рассуждает гендиректор 
Clever Александр Альперович. Продавать права проще, 
чем работать напрямую с дистрибутором, добавляет он, 
но стоит учитывать, что проект в любом случае потребует 
нескольких лет напряженной работы и за одну ярмарку 
наладить достаточные продажи вряд ли удастся.

«Эксмо» действительно может сформировать пакет, 
который будет востребованным зарубежными издатель-
ствами, согласен гендиректор «Росмэн» Борис Кузнецов. 
Он считает, что особенно интересными могут быть дет-
ские произведения, причем не столько текстовые изда-
ния, сколько те, в которых много иллюстраций, благода-
ря востребованности российских художников. Сам «Рос-
мэн» в год продает права где-то на три-четыре десятка из-
даний, уточняет он. Достаточно хорошо развит и рынок 
российского нон-фикшена для взрослых, добавляет го-
сподин Кузнецов.

По собственным данным, продажи «Эксмо-АСТ» в 
2017 году достигли 25 млрд руб., это на 15% больше, чем 
годом ранее. Объем тиражей вырос на 6%, до 143,3 млн 
экземпляров. «Эксмо» занимает около 40% в доходах хол-
динга. Объем российского книжного рынка в целом в 
2017 году вырос на 10% и составил 92,8 млрд руб.

Елизавета Макарова

«Эксмо» вывезет культурный багаж
Издательство начнет зарубежные продажи  
художественной литературы

Один из крупнейших в России 
дистрибуторов лекарств «СИА 
групп» собирается занять более 
50 тыс. кв. м складских помеще-
ний в комплексе «Северное Ше-
реметьево». Площади компания 
может взять в аренду — в этом 
случае сделка станет одной из 
крупнейших на рынке с начала 
года. Другой вариант — СИА за-
кажет строительство, что может 
стоить ей примерно 2 млрд руб.

«СИА групп» может занять часть 
складского комплекса «Северное Ше-
реметьево», рассказали 

”
Ъ“ два участ-

ника рынка недвижимости. По сло-
вам одного из них, речь идет о догово-
ре аренды до 56 тыс. кв. м в здании, ко-
торым владеет РФПИ вместе с араб-
ским фондом Mubadala Development. 
«До майских праздников компания 
арендует 36 тыс. кв. м с перспективой 
последующего расширения площади 
еще на 20 тыс. кв. м. Стоимость перво-
го этапа составит 115,5 млн руб. в 
год»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Он до-

бавляет, что, так как речь идет о муль-
титемпературном складе, договор мо-
жет быть заключен на семь-десять лет. 
Второй источник утверждает, что СИА 
интересно строительство собственно-
го помещения в складском комплек-
се по системе built-to-suit.

Подконтрольный PNK Group 
складской комплекс «Северное Ше-
реметьево» расположен на Рогачев-
ском шоссе в Дмитровском районе 
Подмосковья в 27 км от МКАД. Его 
общая площадь 400 кв. м. Согласно 
данным девелопера, сейчас в ком-
плексе свободны 13 тыс. кв. м и еще 
19,5 га земли под застройку. Структу-
ры РФПИ и Mubadala Development 
приобрели в «Северном Шереметье-
во» 106 тыс. кв. м весной 2016 года.

Представитель «СИА групп» гово-
рит, что дистрибутор вел переговоры 
с несколькими девелоперами, но 
принципиальных решений еще не 
принято. В РФПИ на запрос 

”
Ъ“ не от-

ветили. В PNK Group не стали коммен-
тировать перспективы сделки с СИА.

• «СИА групп» по итогам первого 
 полугодия 2017 года занимала тре-
тье место рейтинга фармдистрибу-
торов RNC Pharma с долей рынка 
5,82%. Оборот компании за десять 
месяцев прошлого года составил 
44 млрд руб. СИА входит в «Марафон 
групп», президентом и совладельцем 
которой является Александр Вино-
куров. Общая площадь его складов 
в 35 городах России — 224 тыс. кв. м.
Согласно данным Knight Frank, 

средний уровень арендных ставок 
на севере Московского региона сей-

час составляет 3,5–3,6 тыс. руб. за 
1 кв. м в год. Исходя из этой оценки, 
аренда в «Северном Шереметьево» 
56 тыс. кв. м может стоить «СИА 
групп» 196–202 млн руб. в год. Что ка-
сается строительства нового склад-
ского помещения, то оно, по подсче-
там регионального директора депар-
тамента складской и индустриаль-
ной недвижимости Colliers Interna-
tional Элеоноры Богдановой, может 
обойтись в 35–40 тыс. руб. за 1 кв. м. 
То есть обустройство собственного 
помещения будет стоить СИА 1,96–
2,24 млрд руб.

Консультанты Knight Frank и Col-
liers International указывают, что в 
случае успешного завершения аренд-
ная сделка с СИА станет одной из 
крупнейших на рынке в этом году. 
По расчетам аналитиков, в 2017 году 
средний размер заключаемой на 
складском рынке сделки составил 
12,7 тыс. кв. м. Заместитель директо-
ра отдела исследований рынка CBRE 
Василий Григорьев указывает, что за 
последние четыре года на компании 
с фармацевтического рынка при-
шлось 4% сделок со складской недви-
жимостью — суммарно они заняли 
164 тыс. кв. м площадей.

Александра Мерцалова, 
 Мария Котова

«СИА групп» расфасует в Шереметьево
Фармдистрибутор может разместить там склады

Его поздравляет президент РСПП Александр Шохин:
— Уважаемый Александр Григорьевич! Примите са-
мые искренние поздравления с днем рождения! Ваши 
опыт и высочайший профессионализм, редкие чело-
веческие достоинства стали залогом Вашего заслужен-
ного авторитета как в российском, так и в мировом 
бизнес-сообществе. Под Вашим бессменным руковод-
ством «Евразхолдинг» на протяжении многих лет оста-

ется лидером рынка, год от года наращивая междуна-
родное влияние. Как специалист с мировым именем, 
Вы вносите значительный вклад в развитие экономи-
ки нашей страны. От всей души желаю Вам доброго 
здоровья, долгих плодотворных лет, наполненных но-
выми свершениями. Счастья, благополучия Вам и Ва-
шим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет  
председателю совета директоров Evraz Group 
Александру Абрамову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

575 млрд руб.  
составил рынок 
 такси в 2017 году
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Борис Гребенщиков и «Аквариум»  
выпустили новый альбом — «Время N»

Берлинский фестиваль продол-
жает показы фильмов конкурс-
ной и параллельных программ. 
О том, какое место занимают 
в них работы российских кине-
матографистов, рассказывает 
Андрей Плахов.

 Судя по реакциям крити-
ки, позицию одного из лидеров кон-
курса держит «Довлатов», хотя, ко-
нечно, это еще очень предваритель-
ный расклад. Репутация Алексея Гер-
мана-младшего подтверждена награ-
дами крупных фестивалей, в том чи-
сле Берлинского: три года назад за 
изобразительное решение здесь был 
награжден его фильм «Под электри-
ческими облаками», снятый опера-
торами Сергеем Михальчуком и Ев-
гением Привиным. «Довлатова» сни-
мал польский оператор Лукаш Зал 
(в его активе — оскароносная «Ида»), 
художником работала та же, что 
в предыдущей картине, Елена Окоп-
ная. И при всем при том в изобрази-
тельном строе всех фильмов режис-
сера ощутим единый почерк, генети-
чески связанный с художественны-
ми традициями его отца, покойного 
Алексея Германа. Этот строй и стиль 
можно назвать сновидческим: услов-
ное прошлое в «Гарпастуме», в «Бу-
мажном солдате» и в новом фильме 

перекликается с условным будущим 
«Электрических облаков», ибо и то, 
и другое есть сон художника, а не яв-
ление ползучего реализма.

На сей раз выдержать эту эстети-
ку было особенно непросто: ведь ре-
жиссер обратился к реальным геро-
ям, и прежде всего к такому труд-
но уловимому в своей психофизи-
ке, как Сергей Довлатов. Сербский 
актер Милан Марич играет его вне 
сложившихся стереотипов: на экра-
не человек, вовсе не брызжущий 
юмором, скорее воспринимающий 
жизнь и свой жребий с обостренным 
драматизмом. К нему мгновенно 
проникаешься симпатией и пони-
маешь природу любви и сочувствия, 
которые он пробуждал в многочи-
сленных женщинах из числа редак-
торов, безуспешно пытавшихся на-
печатать его тексты. Рядом с Довла-
товым — другой гений места и вре-
мени, тоже опальный литератор Ио-
сиф Бродский. Ленинградская бо-
гемная сцена 1971 года, когда отте-
пель сменилась долгосрочными за-
морозками, вырастает в целый под-
польный континент, населенный 
персонажами реальными, полуре-
альными, как обреченный на гибель 
художник-фарцовщик в исполнении 
Данилы Козловского, и просто теня-
ми или призраками эпохи.

На этом континенте, отрезан-
ном железным занавесом от Евро-
пы и Америки, ценили не только 
Пушкина и Достоевского, но Фолк-

нера и Стейнбека, Ремарка и Хемин-
гуэя, Кафку и Джойса, Мунка и Кан-
динского, Поллока и Ротко. Этот был 
самый читающий в мире народ. Это 
был народ, сумевший в подцензур-
ных условиях создать не только ве-
ликую литературу, но и великое ав-
торское кино — кино Тарковско-
го и Германа. В «Довлатове» мы ви-
дим, как усилиями создателей филь-
ма этот исчезнувший континент 
выходит на поверхность сегодняш-
ней жизни и побуждает задумать-
ся о том, что и как мы непонятным 
образом растеряли.

«Довлатов» — фильм-реликт, по-
буждающий вспоминать о временах 
расцвета авторского кинотворчест-
ва. А в тот же день в берлинской «Па-
нораме» (одна из двух главных вне-
конкурсных программ) был показан 

«Profile» Тимура Бекмамбетова, при-
надлежащий совсем другой кинема-
тографической галактике. Героиня 
этой ленты, британская журналист-
ка, принимается за расследование 
механизмов вербовки в ИГИЛ моло-
дых европейских женщин. Она заво-
дит аккаунт в фейсбуке и выходит на 
контакт с находящимся в Сирии бо-
евиком этой организации (запреще-
на в РФ — «Ъ») — это красавец и хариз-
матик, гражданин Великобритании 
с пакистанскими корнями. Их интен-
сивное интернет-общение становит-
ся той технологической материей, ко-
торая позволяет режиссеру разыграть 
и увлекательный триллер, и психоло-
гическую историю, и даже в опреде-
ленном смысле историю любовную. 
Игра в кошки-мышки идет с подлин-
ным эмоциональным вовлечением, 
охотник и добыча меняются местами, 
журналистская акция оборачивается 
испытанием чувств. Этот фильм из чу-
жой жизни, использующий и как сю-
жет, и как средство рассказа всемогу-
щие современные технологии, тоже 

с неожиданной стороны подпитыва-
ет поиски нового языка кино.

В берлинской программе есть еще 
два фильма с российским производ-
ственным участием. Это документаль-
ный «Сын» Александра Абатурова, от-
правной точкой которого становит-
ся гибель на службе в Дагестане двою-
родного брата режиссера, а темой — 
показанные без прикрас армейские 
будни и военная психология. Это так-
же «Вдоль и поперек» Марии Коне-
вой — короткометражная новелла, 
выполненная в джазовом ритме.

Россия в лице компании «Роски-
но» и ее партнеров активно участву-
ет в проходящем в рамках Берлина-
ле Европейском кинорынке. Сре-

ди представленных здесь фильмов 
и проектов — исторический эпос «То-
бол» (компания All Media), спортив-
ная драма «Движение вверх» (Central 
Partnership), полнометражный ани-
мационный фильм «Гофманиада» 
(«Союзмультфильм»), мелодрама о фи-
гуристах «Лед» («Арт Пикчерс»), воен-
но-приключенческий экшен «Т-34» 
(«Марс Медиа» и «Амедиа Продакшн»). 
В программе кинорынка — премьер-
ный показ для профессионалов экра-
низации бестселлера Сергея Лукья-
ненко «Черновик», снятой режиссе-
ром Сергеем Мокрицким и продю-
серской компанией «Новые люди». 
Заявлен и новый фильм Кирилла Се-
ребренникова «Лето» о Викторе Цое.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Реликты 
и аккаунты
Российские кинематографисты 
на Берлинском фестивале

Сновидческая эстетика ре-
жиссера не мешает ленин-
градской богеме 1970-х 
выглядеть на экране уди-
вительно правдоподобно 
ФОТО WDSSPR

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« М Е Н Я Е Т С Я  В С Е  —  
О Т  Д Р А М А Т У Р Г И И  Д О  А К Т Е Р С К О Й  И Г Р Ы »

Тимур Бекмамбетов рассказал 
 Андрею Плахову о связи новых 
 технологий c новой киноэстетикой.

— Ваш фильм поставлен по книге 
Анны Эрель «Под кожей джихадиста». 
В какой степени вы следовали ее 
сюжету?
— Достаточно последовательно. Анна — 
ей было уже за 30 — пыталась понять, 
как рекрутируют в ИГИЛ, и выдала себя за 
19-летнюю наивную девушку, принявшую 
ислам. Она не обладала даром лицедейства, 
и ей пришлось психологически очень глубоко 
погрузиться в ситуацию. Потом перед ней 
возник моральный выбор: публиковать свое 
расследование или нет. Она опубликовала 
и теперь живет под защитой.
— А героиня вашего фильма — она 
не была с самого начала под защитой 
спецслужб?
— На Западе журналисты работают 
без  прикрытия.
— Чем после многомиллионных 
блокбастеров объяснить ваш интерес 
к камерному жанру «интернетовской 
драмы»?
— Это уже не первый, а если точнее, третий 
фильм нашей компании, где мы изобретаем 
новый киноязык, связанный с внедрением 
интернета. Этого языка не было еще пять-де-
сять лет назад, а сейчас мы столько времени 
проводим перед экранами компьютеров, что 
в каком-то смысле самые главные события 
нашей жизни происходят на экране. Мы полу-
чаем оттуда основную информацию и посред-
ством нажатия кнопки для отправления письма 
принимаем жизненно важные решения.
— Как в связи с этим меняется кино?
— Все больше историй будет рассказываться 
через экран-монитор — хотим мы этого или 

нет. Жизнь перемещается в виртуальный 
мир. При этом жизнь человеческого духа 
никто не отменял, однако выражается она 
теперь по-другому. С фильма «Убрать из 
друзей» (о том, как подростки виртуально 
издеваются друг над другом) для меня на-
чалось главное приключение моей жизни — 
изобретение нового киноязыка.
— В чем принципиальные перемены?
— Прежде всего в драматургии. Но не 
только. Возьмите, например, декорации. 
Художник теперь занимается не только 
дизайном интерьеров, но и экрана компью-
тера, важно, какие папки на нем открыты, 
каков интерфейс. Актерская игра тоже 
разделилась на две части — то, что говорит 
герой, и то, что происходит на мониторе. 
Актер пишет в чате: «Встретимся в 7 часов». 
Потом: «Нет, в 8». Потом: «Отложим, у меня 
нет времени». И это накладывает отпечаток 
на характер актерской игры, ее хореогра-
фию — важно, с какой скоростью все это 
написать, где сделать паузы. Меняется 
и способ использования звука как выра-
зительного средства, и все остальное. Как 
будто мы на заре кинематографа, в эпоху 
«Прибытия поезда».
— Чувствуете себя в роли Люмьеров?
— Это уж слишком. Но очень многое прихо-
дится изобретать заново.

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М Ы  Н Е  П О Ш Л И  В  С Т О Р О Н У  У П Р О Щ Е Н И Я »

После берлинской премьеры «Довла-
това» с Алексеем Германом-младшим 
побеседовал Андрей Плахов.

— Довлатов — культовая фигура 
в России, но на Западе его мало 
знают. Как вам видится зарубежная 
судьба картины? Ведь у нее интер-
национальный кастинг, польские 
и сербские сопродюсеры…
— Дело не в Довлатове, а в самом типе 
кинематографа, который нас интересует. 
Первые варианты сценария, который мы 
предложили иностранным партнерам, 
столкнулись со сложностями в понимании, 
и найти международное финансирование 
было непросто. Даже авторское кино все 
больше коммерциализируется, упрощается 
и уплощается, и это, увы, задает критерии. 
У нас возникла вилка опций — упрощать 
для иностранцев или нет. Решили — нет. 
Конечно, старались сохранить внятность 
истории, но все же делали русскую картину, 
а не «международную».
— Сработало в Берлине?
— Вроде бы поняли. Я, во всяком случае, 
боялся, что поймут хуже. И горжусь тем, что 
в этом эксперименте мы все же не пошли 
в сторону упрощения. Конечно, фестивальная 
аудитория отличается от обычной, и все же 
меня поразило, что на занимающих, кажется, 
семь минут финальных титрах (благодарно-
сти всем, кто помог) семьдесят процентов 
зала сидело не шелохнувшись. И еще, 
мне кажется, фильм о судьбе художника 
в России попал в контекст, ведь когда мы его 
начинали, не было еще истории с Кириллом 
Серебренниковым.
— Довлатова сыграл сербский актер. 
Как удалось его погрузить в россий-
ский культурный климат?
— Когда говорят «кто не нюхал с детства про-
кисший борщ, тот не сыграет русскую душу», 
это преувеличение. Хороший профессиональ-
ный актер может все. И Милан Марич почувст-

вовал себя в Берлине прямо-таки секс-симво-
лом: его здесь приняли и полюбили.
— А оператора позвали польского. 
Почему?
— Польские операторы иначе снимают, 
польская операторская школа немного другая 
и более живая. Мы снимали в выселенных 
зданиях, это не студийные павильоны, там 
трудно разместить свет. Лукаш невероятным 
способом сумел с ограниченным объемом 
света создать ощущение свободы в кадре, он 
свел на нет многие технические ограничения, 
которые мешали нам на предыдущих проектах.
— Но вот художника-декоратора вы 
все же взяли из собственной страны 
и даже из собственной семьи — Елену 
Окопную, вашу жену. Что скажете?
— Могу сказать, что я выгодно женился.
— Брак по расчету…
— А вы как думали? Описать предметный 
мир начала 1970-х нелегко. Как ни странно, 
осталось не так много фотографий, всюду 
ходят одни и те же. Елена Окопная со свойст-
венной ей маниакальностью стала погру-
жаться в этот мир. Она сканировала старые 
обои и делала их редизайн, сдвигала изобра-
жения — птичку налево, островок направо. 
Бесконечно меняла местами мебель в инте-
рьере. Иногда я боялся, что она сойдет с ума 
от такой интенсивности погружения в эпоху. 
И подтвердилась догадка, что художником-
декоратором и художником по костюмам 
в кино может работать человек без специаль-
ного образования — если он одарен.

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« К И Н Е М А Т О Г Р А Ф И С Т Ы  Р А З О Б Р А Л И С Ь 
С  Т Е М ,  Ч Т О  Х О Т Я Т  С М О Т Р Е Т Ь  
И Х  С О О Т Е Ч Е С Т В Е Н Н И К И »

Сопродюсер фильма «Довлатов» 
Константин Эрнст рассказал Марине 
Аржиловской о своем отношении 
к писателю.

— Вы продюсировали сериал «Таин-
ственная страсть» — экранизацию 
одноименной книги Василия Аксено-
ва. Сейчас — «Довлатов». Советская 
литературная среда — это тренд?
— Тренд, и очень хороший, на мой взгляд,— 
это то, что кинематографисты в значитель-
ной степени разобрались с тем, что хотят 
смотреть их соотечественники. Посмотрите 
на блестящие результаты нескольких картин 
в прокате 2017 года. Теперь Андрей Звя-
гинцев представлен на «Оскар», «Довла-
тов» — в основной конкурсной программе 
Берлинского кинофестиваля. Что касается 
«Довлатова», мы понимаем, что и Бродский 
и Довлатов абсолютно культовые фигуры. 
Но важно, что Довлатов достиг признания 
значительно позже, чем Бродский. В фильме 
видно, что ему не хватает этого признания, 
окружающие не понимали, кем он является, 
и он, безусловно, от этого страдал.
— У «Довлатова» рекордно малый 
срок в прокате — всего четыре дня. 
Каким количеством копий он выйдет 
в России?
— Четыреста с небольшим.

— Вы не скрывали, что являетесь це-
нителем творчества Довлатова, а что 
вас так привлекает в нем?
— Довлатов — остроактуальный писатель, 
потому что он «про жизнь», «про смыслы», 
«про любовь». Я хотел бы полагать, что во 
мне есть частичка Довлатова, хотя бы пото-
му, что я прочитал все его книги и это часть 
моей памяти и любви.
— Скоро ли телезрители смогут 
посмотреть фильм в трансляции 
«Первого канала»?
— Нет, скоро показывать не будем.
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Сегодня в матче Норвегия—Словения  
определится соперник сборной России  
по 1/4 финала олимпийского турнира
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АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Россия проходит 
керлинг-тест
От разбирательств по делу Александра Крушельницкого 
зависят ее имидж и олимпийский статус
Допинговый инцидент с бронзовым при-
зером в соревнованиях керлингистов 
в дабл-миксте Александром Крушель-
ницким оставался вчера одной из глав-
ных тем Олимпиады в Пхёнчхане. Сообще-
ние Спортивного арбитражного суда (СAS) 
о принятии дела к рассмотрению, факти-
чески означавшее подтверждение инфор-
мации об обнаружении мельдония в пробе 
спортсмена, привело к бурной дискуссии 
по поводу природы допущенного наруше-
ния и его вероятных последствий для оте-
чественной делегации. Как стало извест-
но ”Ъ“, российская сторона разрабатывает 
различные варианты защиты, не исключая 
версию «провокации» и «допинг-террориз-
ма», тем более что в керлингистском сооб-
ществе сомневаются в целесообразности 
использования допинга в этом виде спор-
та. Но новость, связанная с Александром 
Крушельницким, в любом случае уже за-
ставила активизироваться тех, кто считал 
допуск России на Олимпиаду, невзирая 
на санкции со стороны Международного 
олимпийского комитета (МОК), серьезной 
ошибкой.

чера одной из центральных тем 
Олимпиады в Пхёнчхане оставалась крайне 
неприятная история, случившаяся со сборной 
России. Накануне стало известно, что в про-
бе А Александра Крушельницкого, бронзово-
го призера в соревнованиях в дабл-миксте в па-
ре с супругой Анастасией Брызгаловой, были 
обнаружены следы запрещенного препарата. 
Речь шла о мельдонии, оказавшемся в запре-
щенном списке Всемирного антидопингового 
агентства (WADA) 1 января 2016 года (см. 

”
Ъ“ от 

18 февраля). А вчера утром Спортивный арби-
тражный суд, выездное отделение которого от-
крыто в Пхёнчхане, объявил о принятии к рас-
смотрению дела Александра Крушельницкого. 
Предполагается, что уже сегодня может состо-
яться заседание CAS, посвященное ему. К это-
му времени после вскрытия пробы B должны 
стать известны подробности, имеющие отно-
шение к анализу, например концентрация в 
них препарата.

Нетрудно было догадаться, что инцидент 
вызовет огромный резонанс. Дело в том, что в 
Пхёнчхане российская сборная, как известно, 
выступает в нейтральном статусе, без права ис-
пользования национального гимна и симво-
лики из-за санкции в виде временного отстра-
нения, наложенной Международным олим-
пийским комитетом на Олимпийский коми-
тет России (ОКР) по итогам расследования об-
стоятельств допингового кризиса. МОК посчи-
тал в основном доказанными содержащиеся в 
докладе независимого эксперта WADA Ричар-
да Макларена выводы о якобы существовав-
шей в отечественном спорте системе сокры-
тия и поощрения нарушений, связанных с за-
прещенными препаратами и методиками. По-
дозрения в нарушении антидопинговых пра-
вил Александром Крушельницким уже поро-
дили серию жестких высказываний тех, кто 
до декабрьского исполкома МОК призывал ли-
шить Россию возможности вообще присутство-
вать на Олимпиаде даже в нейтральном статусе 
и с сильно «секвестрированной» МОК заявкой. 
Так, основатель WADA Дик Паунд, по-прежне-
му являющийся влиятельным функционером 
олимпийского движения, заявил CTVNews, 
что россиянам «нельзя было позволять приез-
жать в Пхёнчхан». А агентство AP опубликовало 
жесткую колонку своего спортивного редакто-
ра Тима Дальберга, который уверен, что проис-
шедшее доказывает, что «российские спортсме-
ны используют допинг — и используют его ак-
тивно», и выражает солидарность с позицией, 
согласно которой Россию следовало оставить 
без Олимпиады. И похожая точка зрения встре-
чается не так уж редко.

Сомнений в том, что инцидент может прев-
ратиться в довольно сильный имиджевый удар 
по российскому спорту, таким образом, пра-
ктически нет. Но в данной ситуации, возмож-
но, гораздо важнее его практические последст-
вия — и лишение российской команды олим-
пийской бронзовой медали, добытой Алексан-
дром Крушельницким и Анастасией Брызгало-
вой, первой в истории отечественного керлин-
га, не самое серьезное среди них.

Принимая в декабре решение о временном 
отстранении ОКР, МОК сразу же предупредил о 
том, что санкция может быть снята еще до окон-
чания Олимпиады в Пхёнхчане. Снятие, в свою 
очередь, означало бы возможность полноцен-
ного — под национальным флагом — участия 
российской делегации в церемонии закрытия. 
Спортивные руководители России рассматри-
вали такой сценарий как чрезвычайно при-
влекательный в сложившейся обстановке. При 
этом по ходу Олимпиады появились признаки 
очевидного «потепления» в отношениях МОК 
и наказанной им страны. В частности, коммен-
тируя состоявшийся на прошлой неделе визит 
президента МОК Томаса Баха в Олимпийскую 
деревню и его встречу там с российскими спор-
тсменами, на которой он выглядел весьма до-
брожелательно настроенным, руководитель 
штаба делегации, вице-президент ОКР Стани-

слав Поздняков охарактеризовал ее как наме-
рение «перелистнуть страницу» — иными сло-
вами, положить конец конфликту.

Вчера представитель МОК Марк Адамс на-
помнил, что вердикт относительно формата 
участия России в церемонии закрытия будет 
вынесен за сутки до нее, 24 февраля, исполко-
мом структуры. Он будет основываться на реко-
мендациях комиссии под началом Николь Хо-
верц, ответственной за соблюдение ОКР «дорож-
ной карты» по восстановлению статуса. Госпо-
дин Адамс уточнил, что комиссия будет учиты-
вать «совокупность факторов», а госпожа Ховерц 
ранее говорила о том, что не обязательно будет 
принимать во внимание «индивидуальные слу-
чаи». Однако эксперты — скажем, авторитетных 
ресурсов InsideTheGames и AroundTheRings — 
убеждены, что допинговый инцидент будет вос-
принят как нарушение условий для «возвраще-
ния» России, если, конечно, российской сторо-
не не удастся все-таки доказать, что нарушения 
— по крайней мере, намеренного — в случае с 
Александром Крушельницким не было.

То, что она будет настаивать на его невинов-
ности, уже твердо дал понять президент Фе-
дерации керлинга России Дмитрий Свищев. 
В своем вчерашнем заявлении, распростра-
ненном ведущими агентствами, он указал на 
то, что все пробы, которые когда-либо сдавал 
Александр Крушельницкий на протяжении ка-
рьеры, были отрицательными, не исключив 
«провокацию». Под этим подразумевается, что 
кто-то — либо другой член российской коман-
ды, либо посторонний человек — мог добавить 
мельдоний в напиток спортсмена, скажем, на 
январских тренировочных сборах в Японии 
или уже после его приезда в Пхёнчхан.

Версию о том, что Александр Крушельниц-
кий сознательно употребил мельдоний, нао-
трез отверг и один из тренеров сборной России 
Сергей Беланов. По его мнению, «умный мо-
лодой человек» не стал бы перед Олимпиадой 
применять слишком хорошо известный препа-
рат, к тому же «не приносящий преимуществ» 
в керлинге. Мельдоний действительно полу-
чил широкую известность, после того как вес-
ной 2016 года, вскоре после включения в чер-
ный список, на нем попалась целая группа рос-
сийских спортсменов. Большинство избежали 
санкций после смягчения WADA своей пози-
ции по препарату.

Источник 
”
Ъ“, участвующий в разработ-

ке линии защиты российской стороны в «де-
ле Крушельницкого», подтвердил, что версия 
«допинг-терроризма» смотрится приоритет-
ной, но конкретная стратегия будет определе-
на, когда будут обнародованы детали исследо-
вания пробы B. По его словам, существуют два 
сценария. Первый, если концентрация ока-
жется низкой, предполагает, что мельдоний 
был «подсыпан» еще на сборах в Японии, и рас-
следованием происшествия и организацией 
сбора доказательств невиновности спортсме-
на должны заниматься в первую очередь рос-
сийские следственные органы. Второй сцена-
рий — с высокой концентрацией — предпо-
лагает, что мельдоний был принят уже после 
приезда в Южную Корею непосредственно пе-
ред стартом олимпийского турнира. При этом 
сценарии можно будет доказать принципиаль-
ную невозможность провезти в страну—хозяй-
ку Олимпиады и особенно в Олимпийскую де-
ревню запрещенный препарат из-за жестко-
сти проверок. Кроме того, источник говорит, 

что сам МОК дал России козырь, когда, прово-
дя расследования обстоятельств допингового 
кризиса, пришел к выводу, что пробы можно 
открывать, по сути, не оставляя следов.

Как своего рода поддержку российской сто-
роне можно интерпретировать реакцию на слу-
чившееся керлингистского сообщества. Боль-
шая часть участвующих в Олимпиаде зарубеж-
ных спортсменов соглашалась вчера, отвечая 
на вопросы по инциденту с Александром Кру-
шельницким, с тем, что допинговые препара-
ты в керлинге, всегда обладавшем репутацией 
исключительно «чистого» вида, не имеют ни-
какого смысла. Например, скип мужской сбор-
ной США Джон Шустер сказал, что, скорее все-
го, речь идет о «неудачном стечении обстоя-
тельств». А скип датской женской команды Мад-
лен Дюпон призналась, что в среде керлинги-
стов признание, что кто-то употребляет допинг, 
«вызвало бы смех»: «Для чего он тебе нужен?»

Впрочем, находились и те, кто объяснял, что 
при всей внешней «нетребовательности» кер-
линга к физической мощи спортсменам в нем 
приходится на самом деле справляться с суще-
ственными нагрузками. Об этом рассказыва-
ли, допустим, американский керлингист Мэтт 
Хэмилтон и швейцарка Сильвана Тириндзо-
ни. На их взгляд, допинг способен дать «неболь-
шое превосходство» в керлинге. Впрочем, о «де-
ле Крушельницкого» и они высказывались пре-
дельно сдержанно. А американский телеканал 
ESPN, анализируя ситуацию, сделал акцент на 
том, что именно в дабл-миксте это преимуще-
ство в «физике» может оказаться весомее, чем в 
классическом керлинге. В новой олимпийской 
дисциплине «свиповать», направляя камень и 
изменяя скорость его движения специальной 
щеткой, спортсмены, которых всего двое, вы-
нуждены намного интенсивнее.

В ближайшие дни CAS и МОК будут изучать 
предъявленные им различными сторонами 
процесса аргументы, от «веса» которых, веро-
ятно, зависит статус сборной России, пока офи-
циально именующейся даже не сборной Рос-
сии, а «командой олимпийских атлетов из Рос-
сии». Член правления организации «Спорт и 
право», занимающейся защитой интересов 
российских спортсменов, в том числе в делах 
с допинговыми обвинениями, Андрей Мить-
ков признался 

”
Ъ“, что склоняется к тому, что, 

даже несмотря на активные меры по реабили-
тации Александра Крушельницкого, последст-
вия скандала для российской делегации будут 
болезненными. «Во-первых, уже идет волна не-
гатива, давления. Во-вторых, МОК не может не 
раздражать ситуация, при которой он принял 
множество превентивных мер, а российский 
спортсмен все равно попался на допинге. Мне 
кажется, что в совокупности с другими нюан-
сами, такими как анонсированное Россией на-
мерение судиться с МОК в гражданских судах, 
шансы на то, что временное отстранение ОКР 
будет продлено, велики»,— пояснил он.

Более того, эксперт полагает, что есть опас-
ность, что после пхёнчханского инциден-
та санкция распространится и на следующие 
Олимпийские игры — летние в Токио в 2020 
году: «Со стороны МОК, во всяком случае, бы-
ло бы не так уж нелогично превратить их в но-
вый тест». Андрей Митьков добавил, что, узнав 
о происшедшем в Южной Корее с призером со-
стязаний в керлинге, к нему обратились «не-
сколько опытных спортсменов из летних ви-
дов». Всех их интересовало: а стоит ли продол-
жать тренироваться или можно смело заканчи-
вать карьеру, поскольку никакой Олимпиады 
для них уже не будет?

Алексей Доспехов

Из-за допинга, обнаруженного  
у Александра Крушельницкого,  
МОК может продлить временное  
отстранение ОКР  ФОТО AFP

ОЛИМПИЙСКИЙ РЕЗУЛЬТАТ

Прыжки с трамплина
Команды.  
Большой трамплин
1. Норвегия — 1098,5 очка. 2. Германия — 1075,7. 3. Поль-
ша — 1072,4… 7. Россия — 809,8.

Бобслей
Двойки 
1. Джастин Криппс—Александр Копач (Канада), Фран-
ческо Фридрих—Торстен Маргис (Германия) — 3.16,86. 
3. Оскар Мелбардис—Янис Стренга (Латвия) — 3.16,91… 

20. Алексей Стульнев—Василий Кондратенко 
(Россия) — 3.19,37.

Конькобежный спорт
Мужчины. 500 м
1. Ховар Лорентсен (Норвегия) — 34,41. 2. Чха Мин Гю 
(Южная Корея) — 34,42. 3. Гао Тинъюй (Китай) — 34,65.

Хоккей
Женщины. 1/2 финала 
США—Финляндия 5:0. Канада—Россия 5:0.

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ

 З С Б В
1. Норвегия 11 9 8 28
2. Германия 10 6 4 20
3. Канада 6 5 6 17
4. Нидерланды 6 5 2 13
5. США 5 3 2 10
6. Швеция 4 3 0 7
7–8. Австрия 4 2 4 10
7–8. Франция 4 2 4 10
9. Южная Корея 3 2 2 7
10. Япония 2 5 3 10

 З С Б В
11. Швейцария 2 4 1 7
12. Италия 2 1 3 6
13. Чехия 1 2 3 6
14. Словакия 1 2 0 3
15. Белоруссия 1 1 0 2
16. Великобритания 1 0 3 4
17. Польша 1 0 1 2
18. Украина 1 0 0 1
19. Китай 0 5 2 7
20. Россия 0 3 8 11

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Шансов на бронзу  
у российских танцоров 
осталось мало
Екатерина Боброва и Дмитрий Соловьев 
после короткого танца занимают  
шестое место

Двукратные олимпийские чемпио-
ны из Канады Тесса Вертью—Скотт 
Мойр, на один балл превысившие 
свой прежний мировой рекорд за ис-
полнение короткого танца, лидиру-
ют на Играх в Корее. Дуэт действую-
щих чемпионов мира, выигравший 
здесь второе в карьере олимпийское 
золото в составе своей команды, на-
брал 83,67 балла и опередил дебю-
тировавших на Играх двукратных 
чемпионов мира Габриэлу Папада-
кис—Гийома Сизерона из Франции 
(81,93). На третьем месте американ-
цы Мэдисон Хаббелл—Закари Доно-
хью. Екатерина Боброва и Дмитрий 
Соловьев, выступавшие в размин-
ке сильнейших четвертыми, набра-
ли шестую сумму баллов (75,47) 
и с произвольным танцем выступят 
уже в предпоследней разминке. Кор-
респондент ”Ъ“ Валерия Миронова 
передает из Каннына.

естое место, которое лучшие 
российские танцоры Екатерина Бобро-
ва и Дмитрий Соловьев занимают по-
сле короткого танца, вряд ли оставляет 
им шансы на завоевание бронзовых на-
град. Ведь помимо россиян в борьбу за 
них в ситуации, когда два первых места 
задолго до Игр отдавались канадцам Тес-
се Вертью—Скотту Мойру и французам 
Габриэле Пападакис—Гийому Сизеро-
ну, буквально вгрызлись еще три силь-
ных дуэта. Это занимающие третью по-
зицию Мэдисон Хаббелл—Закари До-
нохью и отстающие от них всего на 0,02 
балла Майя и Алекс Шибутани (обе пары 
из США), а также пока что пятые экс-чем-
пионы мира итальянцы Анна Каппелли-
ни—Лука Ланотте.

На самом деле в баллах разрыв меж-
ду четырьмя парами-претендентами на 
единственное призовое место, которое 
останется вакантным после междусо-
бойчика канадцев и французов, неве-
лик (два с небольшим). Однако то, что 
российские танцоры по итогам корот-
кой программы вылетели из разминки 
сильнейших, факт, говорящий сам за 
себя. Ведь в самом консервативном ви-
де фигурного катания, каким являются 
танцы, прорывы крайне редки. И хотя 
россияне достаточно чисто и стильно 
откатали свой короткий танец, а завтра 
готовы, в чем нет сомнений, еще лучше 
откатать свою произвольную постанов-
ку, судьи уже, кажется, все главное для 
себя решили.

Впрочем, Дмитрий Соловьев опти-
мизма не теряет. Во всяком случае, жур-
налистам он заявил, что они с партнер-
шей считают, что шансы на медали у них 
сохраняются. «Обидно, что не попали в 
сильнейшую разминку, но отрыв шесто-
го места от третьего минимален, и его 
можно отыграть. Догонять проще, да и 
терять нечего»,— считает фигурист. Что 
касается короткого танца, который они 
с партнершей после изучения ошибок, 
допущенных в командном турнире (там 
они выступали с обеими программами 
и дважды были третьими), слегка «под-
работали», то по горячим следам ана-
лизировать недочеты Дмитрий Соловь-
ев был не готов. «Мы все поймем только 
после просмотра видео. И хотя работали 
над танцем и после командного турни-
ра, про человеческий фактор все же за-
бывать не стоит».

Первый раунд противостояния за 
олимпийское золото между Габриэлой Па-
падакис—Гийомом Сизероном и Тессой 
Вертью—Скоттом Мойром, начавшегося 
два года назад, когда в большой спорт по-
сле паузы вернулись серебряные призе-
ры Сочи и олимпийские чемпионы Ван-
кувера, выиграли в понедельник канад-
цы, действующие чемпионы мира. При 
этом они обновили собственный миро-
вой рекорд, получив за короткий танец 
83,67 балла. Прежнее достижение — 82,68 
— было установлено в октябре 2017 года 
на этапе серии Гран-при в Канаде.

«Тесса и Скотт сегодня выступили по-
трясающе,— дала свою оценку увиден-
ному знаменитая Татьяна Тарасова.— Я 
сразу поняла, что лучше них сегодня не 
выступит никто. Катались очень чисто, 
стильно и близко друг к другу, будто бы 
ниткой связанные. В их исполнении это 
был настоящий ледовый танец — такой, 
каким он должен быть в идеале».

Ставшим вторыми Габриэле Папа-
дакис—Гийому Сизерону оценка была 
снижена за вторую серию твиззлов, кото-
рую партнерша завершила чуть раньше, 
чем партнер. Зато за компоненты фран-
цузы получили на 0,1 балла выше. Но 
вряд ли в ситуации, когда победа, хотя и 
промежуточная, осталась за их соперни-
ками, этот пустяк их утешил.

Танцы на льду.  
Короткая программа
1. Тесса Вертью—Скотт Мойр (Канада) — 83,67 балла. 
2. Габриэлла Пападакис—Гийом Сизерон (Франция) 
— 81,93. 3. Мэдисон Хаббелл—Закари Донохью (США) — 
77,75… 6. Екатерина Боброва—Дмитрий Соловьев — 
75,47… 13. Тиффани Загорски—Джонатан Гурейро 
(обе пары — Россия) — 66,47.

В Ш

ПХЁНЧХАН-2018

Екатерина Боброва и Дмитрий Соловьев, несмотря на то что после  
короткого танца они занимают шестое место, считают, что шансы  
на медали у них сохраняются   ФОТО AFP
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